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Trump amaga con usar 
el ejército para plan de 
deportaciones masivas 

¡· 

Adelanta que declarará emergencia nacional para tratar de impedir 
obstrucciones del Congreso: busca sembrar miedo en inmigrantes: ONG 

.•. Y EN MÉXICO. MIGRANTES NO SE DAN POR VENCIDOS Y AVANZAN EN CARAVANAS 
Juchltán.- Una caravana de mil 600 migrantes llegó ayer a Tapanatepec, Oaxaca, procedente de Chiapas. El activista Luis Rey García Villagrán 
señala que al menos 15 mil personas más avanzan por carreteras en grupos, todos con el fin de llegar a Estados Unidos. 1 ESTADOS 1 All 

MAXAUB 
- elmundo@eluniversal.com.mx 

Miami.- Donald Trump está de
cidido a aplicar su estrategia de de
portación masiva de migrantes in
documentados desde el día que asu
ma la presidencia de Estados Uni
dos, el20 de enero de 2025, y ya ade
lantó dos partes clave de su plan: de
clarar una emergencia nacional y 
utilizar al ejército. 

Con la declaratoria, Trump quie
re evadir cualquier obstrucción del 
Congreso y a la vez apurar recursos. 

Van contra el 
desordenen 
planeación 

~ttrbana 
.!¡,,. • 

Hay retraso de 4 años en 
ordenamiento y desarrollo 
de la CDMX; planes estarán 
listos en un año, prevén 

Con el uso del ejército, busca enfren
tar la falta de personal que, de en
trada, tienen agencias como el Ser
vicio de Migración y Aduanas o la 
Patrulla Fronteriza. 

"Al declarar una emergencia na
cional, el presidente obtiene acceso 
a más de 120 poderes legales espe
ciales, como redirigir fondos federa
les o suspender ciertas protecciones 
legales", explica a EL UNIVERSAL 
José Jordán, abogado especialista 
en migración. Sin embargo, advierte 
que lo que enfrentará Trump, quizá 
también desde el día uno, son de-

mandas para intentar detenerlo, co
mo le ocurrió con sus planes para el 
muro fronterizo en 2019. 

Pero Trump va más allá de las de
portaciones masivas. Al anunciar el 
uso de los militares, que a decir de 
expertos tendrían más bien un pa
pel de apoyo logístico, el magnate 
siembra el miedo en las comunida
des migrantes. "Necesitan estable
cer ejemplos en varias ciudades para 
demostrarquesívanacumplir", in
dicaJorge Mario Cabrera, vocero de 
la organización CHIRLA. 

1 MUNDO 1 A13 

1 CULTURA 

Microllio 

10 
mil 
ha prometido 
contratar Trump 
para ayudarle en 
sus planes contra 
los migrantes. 

contra el . 

OMAR DÍAZ - metropoli@eluniversal.com.mx 

Funcionarios y especialistas dividen opiniones so
bre el futuro del desarrollo urbano en la Ciudad de 
México. El secretario de Planeación y Ordenamiento 
Territorial, Alejandro Encinas, afirmó que el Plan 
General de Desarrollo tendrá carácter de ley, será 
vinculatorio y estará listo en diciembre de 2025. 

Diputados de oposición y académicos confían en 
que con este plan y el Programa General de Orde
namiento Territorial se atiendan problemáticas co
mo la movilidad y falta de agua. 

Ambos planes están estipulados en la Constitu
ción de la Ciudad de México y su implementación 
lleva un retraso de cuatro años. 
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Claudia Sheinbaum y Joe Biden hablaron de la buena relación que hay 
entre México y EU, así como de la importancia del trabajo conjunto. 

Sheinbaum se 
reúne con Biden 
y Trudeau en G20 
Dialogan por separado de 
migración, seguridad y 
T-MEC; Mandataria plantea 
fondo de reforestación 

SALVADOR CORONA Enviado 
- nacion@eluniversal.com.mx 

Río de Janeiro, BrasiL- En su 
primera gira internacional, la pre
sidenta de México, Claudia Shein
baum, participó en la Cumbre de · 
Líderes del G20, en la que sostu:vo 
un encuentro con el mandatario 
de Estados Unidos, Joe Biden. En 
la reunión, refrendaron lazos de 
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amistad y acordaron trabajar juh
tos en materia de migración, se
guridad y economía con empleos 
bien remunerados. 

Durante la cumbre, Shelnbaum 
propuso destinar 24 mil r:nrnones 
de dólares provenientes del gasto 
militar para beneficiar a 15 millo
nes de sembradores pot medlo de 
un programa social de reforesta
ción. "La propuesta .es dejar de 
sembrar guerras; sembremos paz 
y sembremos vida", aséveró . . 

En el diálogo con el pri~er mi
nistro de Canadá, Justin Trudeau, 
la Mandataria mexicana coincidió 
en el buen resultado del T-MEC. 

1 NACIÓN l AG 
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Con recorte a la vista, 
Pemex casi agota su 
presupuesto de 2024 
En nueve meses ejerció 
97.8% de asignaciones; 
habrá m~s riesgo en las 
operaciones: analistas 

EVERARDO MARTINEZ 
- cartera@eluniversal.com.mx 

En los primeros nueve meses del 
año Pemex ya ejerció casi todo su 
presupuesto aprobado para 2024, 
mientras espera un recorte en los 
recursos del próximo año, indica 
el Paquete Económico dado a co
nocer el viernes pasado. 

Datos de la Secretaría de Ha
cienda muestran que al cierre de 
septiembre la empresa ha dis-

470.933 
MI LONES DE PESOS 
ha ejercido Pemex de su presu· 
puesto a septiembre de este año. 

puesto de 470 rnil 933 millones qe 
pesos, es decir, 97.8% del total de 
su asignación, lo que puede repre
sentar más riesgos para sus ope
raciones, alertaron especialistas. 

A la par, la petrolera verá Uf1 re
corte real de 7.5% en su gasto para 
2025, a un total de 464 mi1 2SS mi
llones de pesos, segúil la propues
ta presupuestaria del gbbiemo. · 

~ CAR'FERA ~ A22 . 



ARRANCA CUMBRE EN BRASIL

Plantean en el G20 una 
Norteamérica próspera
POR ARTURO PÁRAMO

La pres identa C laudia 
Sheinbaum y su homólogo 
de Estados Unidos, Joe Biden, 
acordaron seguir trabajando 
por tener una Norteamérica 
próspera y con buenos sala-
rios para los trabajadores. 

Durante una reunión bila-
teral en Río de Janeiro, Brasil, 
en el marco de la cumbre de 
los países del G20, “el presi-
dente Biden expresó sus fe-
licitaciones por su reciente 
elección y reafirmó el com-
promiso de Estados Unidos 
de construir una América del 
Norte próspera con empleos 
bien remunerados”, indica 
un comunicado emitido por 
la Casa Blanca.

“Los dos líderes subraya-
ron la importancia de man-
tener la cooperación en 
materia de migración, segu-
ridad y abordar el flagelo de 
la violencia criminal transna-
cional y cuestiones económi-
cas”, señala el documento.

En tanto, la presidenta 
Claudia Sheinbaum expu-
so que migración, seguridad 
y economía seguirán sien-
do los temas de la agenda 
bilateral.

“Con el presidente Joseph 
Biden hablamos de la bue-
na relación que existe y debe 
existir entre México y EU, 
además de la importancia de 
trabajar juntos en materia de 
migración, seguridad y eco-
nomía”, escribió en X.

LA PRESIDENTA SHEINBAUM y el mandatario de EU, Joe Biden, reafirmaron la 
importancia de mantener la cooperación en migración, seguridad y desarrollo

POR KARLA PONCE

Durante octubre se ace-
leró la disposición de re-
cursos de las afores por 
motivos de desempleo.

En ese mes, los mexi-
canos que se quedaron sin 
trabajo retiraron tres mil 
390 millones de pesos de 
su cuenta individual, 32% 
más que durante el mismo 
periodo de 2023, cuando 
los retiros ascendieron a 
2,565 millones de pesos, 
de acuerdo con datos de 
la Comisión Nacional del 
Sistema de Ahorro para el 
Retiro (Consar).

DINERO | PÁGINA 3

Se reactivan 
retiros por 
desempleo

AFORES

Piden que México 
condene secuestro 
de niños ucranianos
Dmytro Lubinets, ombuds-
man de Ucrania,  llamó a 
nuestro país a repudiar el 
desplazamiento forzado 
de civiles ucranianos, en 
especial de menores. / 21

Trump enviará 
al ejército contra 
los migrantes
El presidente electo 
de EU confirmó que, al 
llegar al cargo, declarará 
estado de emergencia en 
su país para enfrentar la 
migración ilegal. / 20

Propone ampliar 
consejo de ONU
En la cumbre, Claudia 
Sheinbaum pidió dar 
cabida a más países 
de América Latina, el 
Caribe y África en el 
Consejo de Seguri-
dad de las Naciones 
Unidas.

GLOBAL

PRIMERA

EXPRESIONES

GLOBAL

Foto: Cortesía FIC

Foto: Héctor López 
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POR PAULO CANTILLO

El próximo año, el gobier-
no estima recaudar cinco 
billones 296 mil millones 
de pesos, un monto histó-
rico que representa un cre-
cimiento de 3% real frente 
a lo estimado para este 
2024.

De acuerdo con la ini-
ciativa de Ley de Ingresos 
de la Federación 2025, lo 
que se recauda por cada 
uno de los impuestos se 
incrementaría el próximo 
año. Entre éstos, destaca 
el Impuesto Sobre la Renta 

(ISR), que alcanzaría ingre-
sos máximos por 2.85 bi-
llones de pesos el próximo 
año. 

Además, la Secretaría 
de Hacienda resalta los re-
cursos que obtendrá por 
importaciones en 2025, 
debido a que estará imple-
mentando aranceles a pro-
ductos de países con los 
que no mantiene acuerdos 
de libre comercio.

Con esto, se prevé que 
el peso de los impuestos 
alcance 65.8% del total del 
sector público.

DINERO

Prevén recaudación 
histórica para 2025

INICIATIVA DE LEY DE INGRESOS

DESTACAN A REVOLUCIONARIAS
La Secretaría de la Defensa Nacional dio los últimos 
toques al desfile por el 114 aniversario de la Revolución 
Mexicana, el cual busca resaltar la participación de la 
mujer en la gesta histórica y en el desarrollo del país. / 10

40 ANIVERSARIO

INFIERNO EN 
SAN JUANICO
Hace 40 años, 11 
explosiones en San 
Juan Ixhuatepec, 
Edomex, dejaron 498 
muertos y cuatro mil 
248 heridos. A la fecha, 
los pobladores viven 
con miedo de que la 
tragedia se repita.

PRIMERA | PÁGS. 8 Y 9

Lazos culturales 
con Colombia

En una reu-
nión con 
Gustavo 
Petro, man-

datario colombiano, la 
Presidenta destacó la 
solidez de la relación 
entre ambos países.

Acuerdan 
cooperación 

Con el 
presidente 
de Francia, 
Emmanuel 

Macron, la mandataria 
pactó trabajar juntos 
en temas de agua, sa-
lud e infraestructura.

Agradece apoyo 
tras huracán Otis 

En una 
conversa-
ción con 
Xi Jinping, 

presidente de China, 
la Presidenta agrade-
ció la producción de 
enseres domésticos. 

Lula le da la 
bienvenida

El pre-
sidente 
brasileño 
recibió a 

Claudia Sheinbaum a 
su arribo a la Cumbre 
de Líderes del G20, 
en Río de Janeiro.

Destacan los 
logros del T-MEC

En un 
encuentro 
con el pri-
mer minis-

tro de Canadá, Justin 
Trudeau, Sheinbaum 
destacó los resulta-
dos del tratado.

Impulsa plan de 
reforestación

La Pre-
sidenta 
planteó 
invertir 1% 

del gasto militar de 
los países del G20 en 
un programa similar 
a Sembrando Vida.

Espaldarazo por 
parte de Chile

El presi-
dente de 
Chile, Ga-
briel Boric, 

reconoció las políticas 
en materia social 
impulsadas por el go-
bierno de México.

Con el presidente Joseph 
Biden hablamos de la buena 
relación que existe y debe 
existir entre México y Estados 
Unidos... desde el G20 
Brasil 2024, refrendamos la 
amistad entre ambos países.”

CLAUDIA SHEINBAUM
PRESIDENTA DE MÉXICO

“AMÉRICA LATINA, UNIDA”

La jefa del Ejecutivo federal, Claudia Sheinbaum, se reunió con sus homólogos de Colombia, Gustavo Petro; 
Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, y Chile, Gabriel Boric Font, en la Cumbre de Líderes del G20.

RÍO DE JANEIRO.— En el pri-
mer día de la cumbre del G20 
en Río de Janeiro, Brasil, fue 
lanzada la Alianza Global con-
tra el Hambre y la Pobreza, 

una de las prioridades de Luiz 
Inácio Lula da Silva, presiden-
te del país anfitrión.

Un total de 82 países se 
sumaron a la iniciativa, así 
como 66 organizaciones 
internacionales.

“El hambre y la pobreza 
no son el resultado de la 
escasez o de fenómenos 
naturales, son el producto de 

decisiones políticas que per-
petúan la exclusión de gran 
parte de la humanidad. In-
cumbe a quienes están aquí 
la tarea inevitable de poner 
fin a este flagelo que aver-
güenza a la sociedad. Éste 
será nuestro mayor legado”, 
dijo el mandatario brasileño.

 — AFP

GLOBAL  | PÁGINA 20

Nace alianza 
vs. el hambre 
y la pobreza

VS.
MÉXICO HONDURAS

FUNCIÓN

ADRENALINA

MIRADA A 
LA GUERRA
Una fotografía de un 
niño negro huyendo 
de los bombardeos 
en Londres, en la 
Segunda Guerra 
Mundial, inspiró 
al director Steve 
McQueen para su 
nueva cinta, Blitz.

DOMINAN 
EL POP
Sabrina Carpenter,
Karol G y aespa se 
convirtieron en las 
reinas del género 
en este año, 
según las listas 
de popularidad 
de Apple Music.  

LES URGE 
GANAR
En desventaja ante 
Honduras, hoy, el 
Tricolor se juega 
su pase al Final 
Four de la Nations 
League. Pese a ello, 
Javier Aguirre no 
pierde el optimismo.

PRIMERA | PÁGINAS 4 Y 5

Vecinos de la zona respaldan la construcción de los tres centros en los que estará dividida en la 
Cuauhtémoc, como una forma de enfrentar las adicciones y promover la salud. Comunidad / 18UTOPÍA EN TEPITO

NATIONS LEAGUE

Estadio: Nemesio Diez
Canal 5 y 7 |  20:30 hrs.

FUNCIÓN

Admiten rezago en orquestas de Oaxaca
Existe un atraso histórico en las condiciones que viven las 
cuatro agrupaciones musicales del estado, reconoció el 
titular de la Secretaría de las Culturas y Artes de la entidad, 
Víctor Cata, quien afirma que ya se atiende la situación. / 22

Fo
to

s: 
Co

rte
sía

 A
pp

le 
TV

+
Fo

to
: In

sta
gr

am

Sabrina 
Carpenter



MARTES 19 DE NOVIEMBRE DE 2024
NÚMERO 8860$15.00 -AÑO 25 -

www.milenio.com

DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

Jorge Zepeda Patterson
“El aprendiz: un vistazo 

al pasado del próximo jefe 
de la Casa Blanca” - P. 18

Rana Foroohar
“¿Se debe tratar a los 
titanes tecnológicos 

como Estados?” - P. 26-27

Arturo Zaldívar
“El momento histórico 

exige postularse a la 
elección judicial” - P. 16

Más violencia 
por la disputa 
de Manzanillo
Subieron 17% asesinatos 
en el sitio a causa de los 
choques de narcobandas 
por el control del puerto 
C. MARTÍNEZ Y A. SALAZAR - PAG. 14

Trudeau y Biden cooperarán con 
Claudia; Trump perfila redadas

Cumbre del G20. La Presidenta, que tuvo también reuniones con Xi, Macron, Boric, Lula y Petro, propone 
destinar 1% del presupuesto militar del mundo a reforestación; se alistan en EU para cacería de migrantes

GASPAR VELA Y DIEGO SALCEDO

 La presidenta Claudia 
Sheinbaum propuso destinar 1% 
del presupuesto militar del mun-
do a reforestación, para comba-
tir pobreza y cambio climático, 

durante su participación en la 
Cumbre del G20, en Río de Janei-
ro, donde se reunió por separado 
con Joe Biden, Justin Trudeau, 
Xi Jinping y Emmanuel Macron, 
entre otros estadistas. PAGS. 6 A 8

TLC con la Unión Europea
Descarta Italia problemas 
por las reformas en México
JORDAN SAUCEDO - PAG. 20

Elevan “advertencia”
La sequía alcanza a Nueva 
York y se prenden alarmas
AP - PAG. 19

“Estabilidad global”
Brasil plantea impuesto de 
2% a los multimillonarios
GASPAR VELA - PAG. 8

BLANCA VALADEZ, CIUDAD DE MÉXICO

 La American Heart Asso-
ciation premió a la Unidad de Al-
ta Especialidad de Cardiología 
del Centro Médico Siglo XXI. P. 12

A Cardiología 
del Siglo XXI, 
premio Heart 
de Chicago

JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX

 El Tribunal blindó al INE 
y al Senado para continuar con la 
organización de la elección deri-
vada de la reforma judicial. PAG. 10

Tribunal Electoral invalida 
recursos y da luz verde a la 
votación para juzgadores

Destaca pacificación
Salomón Jara: se consolida 
“la primavera oaxaqueña”
ISRAEL NAVARRO - PAG. 16

NYT. Todavía se ignora por qué nuestra 
especie es la única con llanto emocional

P.  28-29

Cifras de cinco años
Aumentan 38% muertes por 
accidentes viales en CdMx
ANDREA MERAZ - PAG. 12

Los líderes de Canadá, México, Francia, Estados Unidos e India durante el encuentro en Brasil.  ESPECIAL

“E

e
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Sheinbaum: el  
1% del gasto a 
guerras, para 
sembrar vida

Propuesta de México en el G-20

Declaración final en la cumbre de Río

Usará tropas en deportaciones masivas

Apremian un alto 
el fuego completo 
en Gaza y Líbano       
l Sin mencionar a Rusia, respaldan iniciativa 
para “una paz justa y duradera” en Ucrania 
 
l Aceptan plan de Lula de gravar a megarricos 
 
agencias  / P 23

l Operativos desde el primer día de su gestión, 
confirma; aún no precisa cómo los financiará 
  
Jim cason y DaviD Brooks, CorreSPonSaLeS / P 21

p La mandataria se rencontró con Gustavo Petro, de Colombia; Luiz inácio Lula da 
silva, de brasil, y Gabriel boric, de Chile. Foto Presidencia

p La presidenta Claudia sheinbaum 
sostuvo en brasil reuniones con 12 jefes de 
estado y primeros ministros. se entrevistó 
con sus homólogos de China, Xi Jinping, 
y de Francia, emmanuel Macron (en las 

imágenes). asimismo, con los mandatarios 
de estados Unidos, Canadá, vietnam, 
indonesia, Corea, turquía y australia.  
Fotos Presidencia y afp  
alma e. muñoz, enViada / P 3 y 4

Trump decretará estado 
de emergencia para 
expulsar a migrantes
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Rayuela
No cambian:  

ahora quieren  
privatizar espacios  

en parques públicos... 
para empezar.

www.jornada.com.mx
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Destraba el TEPJF  
la elección de jueces

l Improcedente,  
la intervención  
de juzgadores de 
amparo, señala  
 
l Sin efecto, las 
suspensiones en 
curso, determina            

l Luz verde a INE 
y Senado para 
seguir el proceso 

l Rechaza que  
se extralimite de 
sus competencias 
 
l Da “garantía de 
continuidad” a la 
reforma judicial

lilian HernánDez / P 5

Nevadas en Chihuahua

▲ La primera tormenta 
invernal de esta temporada 
y el frente frío 10 causaron 
nevadas en municipios de 
la sierra tarahumara, así 
como calles anegadas en 

Ciudad Juárez, Chihuahua. 
La temperatura llegó a 7.3 
grados centígrados bajo cero. 
en la imagen, la población de 
Madera. Foto Madera drone 
corresponsales / P 25

JareD laureles y Daniel gonzález / P 12

l La alcaldía Benito Juárez busca emular a 
La Mexicana de Santa Fe, indica Morena

Retiran a comerciantes 
para “privatizar” espacios

sanDra HernánDez garcía / P 28

▲ el proyecto incluye concesionar lugares a 
restaurantes de determinadas marcas y costos, lo 

que limitará el acceso a los paseantes y alterará 
sus costumbres. Foto Jorge Ángel Pablo García          

Pretenden un Parque de los Venados... de lujo

En tres décadas, 360 mil concesiones

“Toda el agua del país”, 
en poder de particulares

l Se cumple con la compra y el reparto de 
biológicos; falta el control final de metas

Programa de vacunación, 
sin supervisión efectiva

ángeles cruz / P 8

Carece de informes básicos: ASF

l El plan hídrico del gobierno federal dará 
orden al sector e impulsará cambios a la ley



L A  E S Q U I N A

México, durante décadas, fue 
punto de referencia obligado 
para el resto de los países la-
tinoamericanos. Sin importar 
la cercanía o las discrepan-
cias, las naciones centro y 
sudamericanas tuvieron en 
nuestra política exterior un 
asidero para enfrentarse a un 
entorno internacional agita-
do, para sumar voces y ha-
cerse oír. Sin aspavientos ni 
desplantes, pero participando 
siempre, México es valioso en 
el concierto internacional

México regresa 
a los foros 
internacionales  
y lidera agenda 
social contra la 
pobreza

México está de regreso en los 
foros internacionales y, tal y 
como lo había anunciado pre-
viamente, la presidenta Shein-
baum ha utilizado el G20 para 
pedir que al menos una parte 
de lo que los países del mundo 
(las potencias en realidad) gas-
tan en armamento, sea destina-
do a combatir la pobreza. Lula 

y Boric, mandatarios de Brasil 
y Chile, respectivamente, han 
mostrado su coincidencia con 
esta postura. Al final, estos paí-
ses han logrado hacer cambiar 
de opinión a Milei, el mandata-
rio argentino, y hubo respaldo 
general a los llamados a lograr 
un mundo y una economía más 
inclusivos. 

PAG. 20

Trump confirma 
que usará a 
las Fuerzas 
Armadas contra 
los migrantes 

Francisco Madero, el 
espiritista más famoso 
de México

MUNDO

HISTORIA EN VIVO

 ■ Declarará estado de 
emergencia y con 
ello tendrá poderes 
extraordinarios 

 ■ Las deportaciones de 
migrantes podrán ser 
masivas

PAG. 10

O P I N I Ó N Francisco Báez
Empedrado - P4

Rafael Cardona
El Cristalazo -  P3

Gilberto Guevara Niebla
Educar gobernantes -  P3
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“Nos vamos a ganar la confianza de todo el pueblo”

La reunión en Río del G20 rompe 
el aislamiento de los últimos años

Presidente chileno apoya agenda 
inclusiva de Claudia Sheinbaum

La Presidenta se reúne con el 
mandatario de EU,  Joe Biden; 
hablan de migración y seguridad

Destaca con Trudeau éxito del 
tratado comercial norteamericano

Jóvenes cadetes que se convertirán en oficiales de 
la Guardia Nacional, hablan de sus experiencias, 
aspiraciones y, sobre todo, de cómo les gustaría 
ser vistos por la ciudadanía una vez que estén en 
calle. Pronto serán desplegados como parte de la 
principal fuerza de seguridad pública que haya te-
nido alguna vez el país.

QR

China
El mandatario de la 
potencia asiática, 
Xi Jiping, estuvo 
en Río y sostuvo 
un encuentro con 
Claudia Sheinbaum

E N C U E N T R O S

MIKTA
México estrecha su 
alianza con Australia,
Corea del Sur,
Indonesia
y Turquía (el llamado 
Grupo MIKTA)

Francia
Con Emmanuel 
Macron se propone 
alianza en sector 
ferroviario y en 
temas climáticos y 
medioambientales

PAG. 6 y 7

PAG. 5 Escanea para conocer más de 
la Guardia Nacional

La protección de datos 
personales es prioridad 
para Brugada, señala la 
consejera presidenta 
del InfoCDMX

METRÓPOLI

PAG. 14
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La presidenta Claudia Shein-
baum, en el marco de la Cumbre 
de Líderes del G20, consideró 
"absurdo y sinsentido que haya 
más gasto en armas que en 
atender la pobreza o el cambio 
climático". En la primera reu-
nión de trabajo dijo que México 

es un país "de democracia, liber-
tades, pluralidad y donde hay 
derecho a disentir". Coincidió 
con Joe Biden, Justin Trudeau 
y Emmanuel Macron. También 
con Pham Minh Chinh y Xi Jin-
ping. Se reunió con mandata-
rios latinos. —E. Ortega  / PÁG. 40

EN MÉXICO "HAY 
DERECHO A DISENTIR", 
DICE SHEINBAUM

PROPONE FONDO PARA SEMBRANDO VIDA

Ven expertos 
difícil bajar el 
déficit fiscal y 
crecer 3% en 2025
Riesgo. Ingresos  
previstos podrían 
quedar ‘cortos’ 
por supuestos  
optimistas, alertan

El Paquete Económico de 2025 
plantea una reducción del déficit 
fiscal de 5.9 a 3.9 por ciento, pero 
expertos alertaron que será difí-
cil si los ingresos proyectados se 
quedan ‘cortos’ por un pronóstico 
optimista del crecimiento econó-
mico. Los expertos ven muy difícil 
que el crecimiento en 2025 sea de 
entre 2 y 3 por ciento, “sobre todo 
en un primer año de administración 
con recorte al gasto”. —Felipe Gazcón 

/ Alejandro Moscosa / PÁG. 4

APORTACIÓN DEL GOBIERNO
EN 2025 PEMEX RECIBIRÁ 136.2 MIL 
MDP PARA PAGAR DEUDA. PÁG. 7

RECORTE EN DEPENDENCIAS
SADER, BIENESTAR Y SICT LIBRAN 
UN MENOR PRESUPUESTO. PÁG. 8

TIPO DE CAMBIO. El peso registró ayer su 
cuarta jornada de avances. /PÁG. 14$20.22

RUSIA LO ACUSA DE ECHAR 'MÁS LEÑA AL FUEGO'

PERMITE EU A UCRANIA USAR 
MISILES TÁCTICOS EN SUELO RUSO. 
PÁG. 32

RECIBE COMITÉ EVALUADOR SOLICITUDES A ASPIRANTES 

EL PJ Y EL LEGISLATIVO TIENEN 2,875 
INTERESADOS EN LA ELECCIÓN JUDICIAL. 
PÁG. 43

DONALD TRUMP

AMENAZA CON DECLARAR 
EMERGENCIA NACIONAL 
PARA USAR MILITARES  
EN DEPORTACIONES. 
PÁGS. 38 Y 39

ESCRIBEN

Enrique Quintana 
COORDENADAS / 2

Rafael Cué 
LA FIESTA ESTÁ VIVA / 18

Trabajo bilateral. Sheinbaum y Biden coincidieron en la importancia de 
mantener la cooperación en materia de migración y seguridad.

ES
PE

C
IA

L

ENTREVISTA A VICTORIA RODRÍGUEZ CEJA, GOBERNADORA DEL BANXICO

EL PRESUPUESTO APOYA LA META DE 3% DE INFLACIÓN. PÁG. 10

REGULARIZACIÓN FISCAL. PLANTEAN EN LA LEY DE INGRESOS ESTÍMULOS FISCALES PARA CONTRIBUYENTES 
A FIN DE CONDONAR AL 100% MULTAS Y RECARGOS. ES UNA ESPECIE DE 'BORRÓN Y CUENTA NUEVA'.  PÁG. 5

Principales indicadores

Fuente: SHCP. *Como % del PIB

Criterios Generales de Política Económica

PIB % anual (rango)
Inflación (var. % anual)
Tipo de cambio (pesos/dólar)
Cetes 28 días (% anual)
Mezcla de petróleo (dpb

1.5-2.5
4.3

$19.7
10.0
70.7

Marco macroeconómico

Ingresos presupuestarios*
Gasto neto*
RFSP*

22.1
27.0
-5.9

21.9
24.0
-3.0

22.3
25.5
-3.9

Finanzas públicas

Estimado
2024

2.0-3.0
3.3

$18.0
7.0

58.4

Precriterios

2.0-3.0
3.5

$18.5
8.0
57.8

CGPE
2025
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Mercado de granos también refleja incertidumbre

Crudo y metales 
resienten temores 
de escalada bélica 
Rusia-Ucrania
•El fin de semana, EU autorizó a Ucrania el uso de misiles de 
largo alcance contra Moscú, que advirtió represalias si es atacada.

•Oro revierte rally a la baja de varios días, por 
demanda de inversionistas que buscan refugio.

 págs. 22 y 45

Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 8

Marco A. Mares
 pág. 30

Rosario Avilés
 pág. 32

José Fonseca
 pág. 47

Lucía Melgar
 pág. 51

El suministro 
mundial de agua 
dulce pende de 
un hilo

Mariana M.  
y Johan R.

 pág. 40

menos que el año 
pasado fue el techo 
de endeudamiento.

23.9%

Proponen topar 
en 1.5 bdp 
endeudamiento 
para el 2025

 pág. 5

La inversión física 
consolidada de la 
empresa se 

reducirá 19% anual”.

Propuesta del 
Presupuesto de Egresos

Pemex reforzará 
el corporativo y 
reunificará las 
subsidiarias

 pág. 31

Estados desarrollan plataforma 
para registrar proyectos de 
inversión  pág. 42

TE
Termometro 
Economico

Retiros por desempleo en 
afores, con cifra récord
• El monto creció 60% en comparación con 
el mes previo, pese al mecanismo de valida-
ción para evitar malas prácticas.

 pág. 6
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2,196.4
2,559.8

1,562.1

2,125.4

FUENTE: CONSAR GRÁFICO EE

Retiros por desempleo de las afores, 
2024 | MILLONES DE PESOS

MONTO DE RETIROS POR DESEMPLEO
NÚMERO DE RETIROS POR DESEMPLEO

116,637

162,712

121,541
140,535

102,845

175,985

3,390.1
3,007.8

Paquete   
económico 
2025

• Menores tasas e 
inflación inciden en el 
monto a pagar.

 págs. 4-5

Costo financiero 
de la deuda en 
2025 crecerá 
5.4% vs. el 2024

Costo financiero 
de la deuda | % 
DEL PIB

FUENTE: SHCP GRÁFICO EE

2.6
2.8

3.3
3.7 3.8

*Estimado Paquete Económico 

21 22 23 24 25*

  

APROBACIÓN 
CIUDADANA, 
GOBERNADORES  
Y GOBERNADORAS  
DE MÉXICO

Ap
ro

ba
ció

n 
al

ta

Los gobernadores del país mejoran en la aprobación entre la ciudadanía en octubre

 De los 32 mandatarios estatales en la república, 27 registraron una aprobación alta y sólo cinco media en la encuesta levantada en el décimo mes del año, donde varios titulares de ejecutivos 
subnacionales tienen su primer registro, luego del relevo de los poderes ejecutivos en algunas entidades del país.  pág. 50

Ranking de 
gobernadores y 
gobernadoras de 
México | PORCENTAJE DE 
APROBACIÓN SEPTIEMBRE Y 
OCTUBRE 2024

SEP-24 OCT-24

1 QR Mara Lezama 56.1 57.0

2 AGS Teresa Jiménez Esquivel 54.5 55.4

3 CDMX Clara Brugada S/R 52.1

4 CHIH María Eugenia Campos 51.5 51.9

5 TLAX Lorena Cuéllar 51.4 51.7

6 MÉX Delfina Gómez 51.4 51.5

SEP-24 OCT-24

1 SLP Ricardo Gallardo 58.1 58.2

2 HGO Julio Ramón Menchaca 52.0 53.8

3 QRO Mauricio Kuri 53.0 53.6

4 YUC Joaquín Díaz Mena S/R 53.2

5 JAL Enrique Alfaro 51.9 52.0

6 VER Cuitláhuac García 51.2 51.7

El foro, eclipsado por las tensiones 
derivadas de conflictos bélicos y 
cambio climático   pág. 44

Sheinbaum se 
reúne con líderes 

del G20 en Brasil
• La presidenta 
de México 
tuvo encuentros 
con Joe Biden, 
Xi Jinping y 
Emmanuel Ma-
cron, entre otros 
mandatarios.

 págs. 34 y 44 foto: especial

GeoPolítica

GP
GeoPolítica

Crudos estadounidenses intradía | DÓLARES POR BARRIL Futuros de metales 
intradía | CIFRAS EN %

71.49
APERTURA, 18-NOV-24

67.31
APERTURA, 18-NOV-24

67.02
CIERRE, 15-NOV-24

71.04
CIERRE, 15-NOV-24

73.30
CIERRE, 18-NOV-24

69.16
CIERRE, 18-NOV-24

FUENTE: INVESTING

La interrupción del suministro de petróleo desde un yacimiento noruego, además de la 
posible agudización del conflicto militar entre Rusia y Ucrania presionó a los mercados.

WTI (VAR: 3.19%) BRENT (VAR: 3.18%)
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EN LA 
CIMA DEL
ARTE...

La nueva ola de artistas
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POR CARLOS NAVARRO/ENVIADO/P4-5

 LA PRESIDENTA DE MÉXICO PLANTEÓ EN BRASIL, ANTE EL G20, DESTINAR 1% DEL 
GASTO MILITAR POR PAÍS PARA LA REFORESTACIÓN MÁS GRANDE DE LA HISTORIA 
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#PARAELECCIÓN
JUDICIAL

P10

DA LUZ 
VERDE 

TRIBUNAL 
A INE 

PROPONE UN 
SEMBRANDO 
VIDA MUNDIAL

#CAEANTE
TEXANS

La

joven de 
artistas

ola

#TOMANLAS
GALERÍAS

DALLAS 
SIGUE EN 
PICADA



SHEINBAUMREGRESA 
AMÉXICOALASGRANDES 
LIGAS GLOBALES 
EN EL MARCO de la reunión del G20 se reúne con 13 mandatarios; con Biden 
pacta cooperación para enfrentar desafíos de crimen trasnacional y migración. 

XI Jinping resalta afinidad con México en globalización con beneficios para todos; 
con Macron, Presidenta llega a acuerdos hídricos y de infraestructura . .,._4.Syn 

MANDATARIA destaca reformas; llama a frenar guerras absurdas; plantea des
tinar 1% de gasto militar a "sembrar paz y vida", replantear consejo de la ONU ... 

0 LAPRESI· 
DENTA con 
suhomólo
godeEU, 
JoeBiden. 

0 ELENCUEN· 
TROconel 
lfderchino 
XiJinping. 
ayer. 

0 ELSALUDO 
del francés 
Emmanuel 
Macrona 
Sheinbaum. 

--
0 COLOMBIA, 

Brasil, Méxi
co y Chile re
afirman lazos 
de amistad. 

Deportación masiva 
de Trump será con 
apoyo de soldados: 

Fantasma de sequía: 
lluvias no alcanzan 
a 32 grandes presas 
EMBALSES de 12 estados, en niveles críti
cos de O a 29% de llenado. principalmente 
en el norte; avizoran riesgo en 2025 en 
Sonora, Chihuahua, Coa~uila .. . .,._ g 

Los viajes no sólo ilustran pág. 2 

JAVIER SOLÓRZANO 

ONG prenden alertas 
S. REYES Y C. CEJA 

EXPULSIONES POR AÑO 

2024 •••• 

2023 ••••••••• 

2022 ••••• 

65,983 

142.580 

n.m 

Magnate responde con un "¡ver
dad!", a mensaje de Judicial Watch 
sobre declarar emergencia nacional 
para llevar a cabo plan antimigran
te; su zar fronterizo lo había negado 

FuenteiiCE/EIIO 

TEPJF DA NUEVA LUZ VERDE A 
ORGANIZACIÓN DE COMICIOS 
POR3 votos contra 2 determina que las 280 suspensiones y sanciones aiiNE 
por no acatarlas "no tienen ningún efecto"; es inviable frenar elección . .,._3 
ADVIERTEN Otálora y Reyes Rodríguez que tribunal excede atribuciones 
y ahonda enredo litigioso; ordenamiento sigue vigente: magistrado penal. 

Activistas exigen conocer detalles 
sobre cómo actuará el ICE en expul
siones y con qué fondos se harán; 
aquí. académicos piden preveer 
retornos en masa págs. 6 y 22 

Con eso no se juega pág. 6 

GUILLERMO HURTADO 

Trump se hace presente pág. 24 

MONTSERRAT SALOMÓN 

Remesas, el prindpal 
motor de ingreso de 
divisas: 48 mmdd .,._17 

DE MARINA. 
MUJERES 
EN DESFILE 
LACAPITANAde navío 
Yza Frías encabezará 
contingente de 87 ma
rinas; destacan tema de 
igualdad. pág.10 







COMISIÓN REGULADORA.DE ENERGÍA DESCUIDA LA VIGILANCIA DEL G~ 6 

POBLACIÓN DE MIXQUIC, EN 

TLÁHUAC, PIDE RESPETO 

Berenice interviene 
en elecciones 
tradicionales 
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Sin consulta, insiste 
Sacmex en nuevo 

}lOZ0 CDMX12 

16 SECRETARÍAS SERÁN AFECTADAS 

· Recorte presupuesta) 
2025 causa controversia 

en varios sectores 
MÉXIC04 

EN G20, PROPONE DESTINAR 1% 

DE GASTO MILITAR A REFORESTACIÓN 

PIDE CLAUDIA 
INVERTIR EN VIDA, 
NO EN ARMAS 
MÉXIC02 
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Apoyo educativo sigue: SEP Duarte alegó tortura y ganó

POLÍTICA NACIONAL TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Archivo Foto: Archivo

Mario Delgado dijo que el go-
bierno apoya a universidades.

Javier Duarte de Ochoa, exgo-
bernador de Veracruz.

El secretario de Educación Pública, Mario Delgado,  
aseguró que el compromiso de la presidenta 
Claudia Sheinbaum con la educación superior es 
incuestionable  porque es una convicción que tiene 
como universitaria, ya que  ha dedicado buena parte 
de su vida a la investigación y a la docencia. 

Durante la entrega de tarjetas del programa 
Bienestar para Niñas y Niños, Mi Beca para Empezar, 
en la Ciudad de México, Delgado reiteró que en 
Educación Superior los apoyos se mantienen.

“Me da gusto saber que la Secretaría de 
Hacienda junto con la Cámara de Diputados ya 
están trabajando para que se cumpla esa instrucción 
de nuestra Presidenta”, insistió.                  –Laura Toribio

XALAPA.- Tortura fue lo que alegó la defensa 
del exgobernador Javier Duarte para lograr que 
el juez desestimara la acusación por delitos de 
desaparición forzada y lo absolvieran.

De acuerdo con lo informado por fuentes del 
Tribunal Superior de Justicia de Veracruz, Duarte 
fue examinado con el protocolo de Estambul, 
que es un estudio integral para comprobar la 
tortura a la que supuestamente fue sometido para 
declararse confeso.

Por eso también desestimaron las 
declaraciones de su secretario de Seguridad 
Pública Arturo Bermúdez Zurita.

 — Lourdes López

POLÍTICA  
NACIONAL

REZAGO. Las obras del Trolebús que correrán del metro Santa Marta al municipio de Chal-
co tiene un avance del 85%, por lo que  se contempla podrían concluir hasta junio del próxi-
mo año. La gobernadora Delfina Gómez Álvarez reconoció que los trabajos afectan a cientos 
de automovilistas y vecinos que transitan por la autopista México-Puebla. —  Ángeles Velasco

La elección judicial 
no entusiasma
Cuando faltan apenas cinco días para que venza el plazo para 
el registro de aspirantes a 881 posiciones de juzgadores que 
serán sometidos a la decisión de la ciudadanía en los comi-
cios extraordinarios del 1 de junio próximo, las características 
del proceso son el desinterés y la opacidad.

El oficialismo ha hecho todo lo posible para evitar que la 
reforma judicial lopezobradorista sucumba ante los recursos 
presentados en los tribunales, incluso negándose a acatar 
suspensiones. Sin embargo, lo que podría manchar la deci-
sión de someter a las urnas la designación de jueces, magis-
trados y ministros es la falta de participación de los abogados. 

De acuerdo con el Instituto Mexicano de la Competiti-
vidad, la carrera de derecho es la tercera más estudiada en 
nuestro país después de administración e ingeniería in-
dustrial. Hay cerca de medio millón de litigantes en el país, 
egresados de más de dos mil instituciones. Como que los 
convocantes no debieran batallar demasiado para reunir 
candidatos. 

De acuerdo con la reforma, el cupo de aspirantes para 
alguna de las 881 posiciones, en las seis categorías de juzga-
dores (ministro de la Suprema Corte, magistrados electora-
les para la Sala Superior y las Salas Regionales, integrantes 
del Tribunal de Disciplina Judicial, magistrados de Circuito 
y jueces de distrito) es de cinco mil 379. A cada Poder de la 
Federación le toca proponer a mil 793 candidatos. 

Uno pensaría que de entre medio millón de abogados 
–sobre todo con las reglas tan laxas que pusieron para los 
aspirantes, como el promedio de 8 de calificación, nota que 
obtiene cualquier estudiante de medio pelo– habría un mun-
do de personas interesadas en ser juzgador. 

Más aún, si para aspirar a una posición menor a las que 
se van a elegir se requieren mayores requisitos, pues resulta 
que en su infinito deseo de venganza contra el Poder Judicial 
al oficialismo se le olvidó ese pequeño detalle en la reforma. 

Lo que revela dicho desinterés es la falsedad de la procla-
ma de que “el pueblo de México” estaba demandando elegir 
a sus juzgadores. Pues resulta que la enorme mayoría de los 
abogados ni enterados están. O, peor aún: quizá sí saben, 
pero prefieren otras posibilidades de desarrollo profesional.

Ya veremos, cuando llegue junio, cuántos ciudadanos se 
animan a ir a las urnas. Sospecho que el porcentaje será muy 
bajo. 

En esta misma edición, mi compañera Leticia Robles de 
la Rosa publica una nota en la que dice que el Poder Legis-
lativo tiene anotados a dos mil 740 interesados para el cupo 
de mil 793 aspirantes que le toca (881 de la Cámara de Dipu-
tados y 912 del Senado de la República). Es decir, apenas 1.5 
posibilidades por candidato. Su comité evaluador no tendrá 
mucho de dónde escoger. 

Lo que no se sabe –y ahí entra el tema de la opacidad– es 
cuántos de ellos están interesados en cada cargo que estará 
en juego en las urnas. Porque podría ser que la mitad de ellos 
quiera ser ministro de la Corte o magistrado electoral, no juez 
de Distrito. Si así fuera, habrá posiciones para las que nadie 
se anote. ¿Y qué cree? La reforma no prevé qué hacer en los 
casos en los que no haya un solo candidato para algún car-
go. Parece que los reformadores partieron de que habría un 
deseo enorme de participar y no ha resultado así. 

En el caso del Poder Ejecutivo, no se ha dado a conocer el 
dato sobre el número de aspirantes, pero, en una entrevista 
que me dio para Imagen Radio el viernes, Arturo Zaldívar, 
expresidente de la Suprema Corte y coordinador general de 
Política y Gobierno de la Presidencia de la República, admitió 
que hasta ahora hay pocas inscripciones. En cuanto al Poder 
Judicial, el reporte más reciente es que van 133 interesados. 

Con sólo cinco días por transcurrir de la convocatoria, se 
corre el riesgo de que no se alcance el cupo de aspirantes 
o que el nivel de los candidatos que lleguen a la boleta sea 
bajísimo. Con ello, la promesa del oficialismo de que se ten-
drá un mejor Poder Judicial gracias a la reforma rodaría por 
los suelos.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR LETICIA ROBLES  

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

En medio de la opacidad, a 
pesar de haber ofrecido trans-
parencia plena, el Comité de 
Evaluación del Poder Legisla-
tivo informó que ya tiene dos 
mil 740 aspirantes inscritos a 
las 881 plazas de jueces fede-
rales, de los cuales deben se-
leccionar a mil 793 para que 
vayan a la votación en urnas; 
es decir, que a siete días de 
vencer el plazo de inscripción 
tiene un promedio de 1.5 aspi-
rantes por plaza.

Sin embargo, no es im-
posible conocer cuáles son 
las plazas más demandadas, 
porque el Comité de Evalua-
ción del Poder Legislativo no 
hace públicos ni los nombres 
ni los números de las personas 
que se interesan en ser minis-
tros de la Corte, magistrados 
electorales, magistrados de 
circuito, jueces de distrito o 
magistrados de disciplina.

Hasta el momento el 
único Comité de Evalua-
ción que ha sido totalmente 
transparente es el pertene-
ciente al Poder Judicial, pues 
puede consultarse el reporte 
diario de inscripción. Has-
ta el 15 de noviembre –el fin 
de semana y el lunes de des-
canso obligatorio no hubo 
reporte–, tenía registrados 
134 aspirantes; de ellos, 86 
para jueces de distrito, 37 
para magistrados de cir-
cuito, siete para la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción, dos para el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación y dos para 
el nuevo Tribunal de Disci-
plina Judicial.

El Poder Ejecutivo fede-
ral tiene el Comité de Eva-
luación más opaco, porque 
además de que ni en la pági-
na web de la Presidencia de 
la República ni de la Secreta-
ría de Gobernación existe al-
gún espacio para el Comité, 
como sí existe en los pode-
res Judicial y Legislativo, no 
ha dado información sobre 
el número de registros que 
tiene.

El Poder Legislativo tie-
ne un Comité de Evalua-
ción que al tomarle protesta 

a sus integrantes los presi-
dentes del Senado, Gerardo 
Fernández, y de la Cámara 
de Diputados, Sergio Gutié-
rrez, les pidieron ser lo más 
transparentes posible; sin 
embargo, hasta el momento 
no hacen público ningún re-
porte y sólo el presidente del 
Senado, Gerardo Fernández, 
informa sobre la cifra de ins-
critos, sin especificar cuán-
tos de ellos van a qué cargo.

Y, de manera extraoficial, 
los integrantes del Comité 
informan la cifra de regis-
tros, pero según sus expli-
caciones, no pueden dar a 
conocer ni nombres ni nú-
mero de aspirantes por cada 
cargo, porque aún no hacen 
esa clasificación.

Cada uno de los tres po-
deres de la Unión debe pre-
sentar un total de mil 793 
candidatos a juzgadores fe-
derales, para hacer un total 
de cinco mil 379 candidatos 
a 881 plazas.

Para el caso del Poder 
Legislativo, sólo por la cifra 
de dos mil 740 inscritos, es 
posible detectar que ya tie-
ne un promedio de 1.5 aspi-
rantes por cargo; pero al no 
conocerse cuántos candi-
datos tiene cada cargo, no 
es imposible saber con pre-
cisión si el promedio refleja 
la realidad; es decir, que la 
mayoría de los inscritos pue-
de concentrarse en algunos 
cargos y otros estar lejos de 
lograr el universo para hacer 
la evaluación de los mejores 
perfiles.

De acuerdo con la refor-
ma constitucional al Poder 
Judicial, que dio pie a este 
proceso, y a las leyes que la 
regulan, no existe disposi-
ción alguna que prevea la 
imposibilidad de que alguno 
de los tres poderes no com-
plete el número de candida-
tos que debe registrar, como 
ocurre con el Poder Judicial, 
que lleva 134 y necesita al 
menos mil 793, y eso, para 
pasarlos en automático a la 
elección.

CORTE DE CAJA

Reina opacidad en 
aspirantes a jueces

Reactiva TEPJF comicios

Los amparos no 
son procedentes en 
materia electoral, 
determina

POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mx

El Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federa-
ción, por tres votos a favor 
y dos en contra, sentenció 
que los jueces de ampa-
ro no pueden suspender la 
organización de la elección 
del Poder Judicial y, por lo 
tanto, sus suspensiones y 
sanciones no tienen efec-
tos, debido a que la Cons-
titución expresamente 
indica que los amparos no 
son procedentes en mate-
ria electoral.

Con esto, decretó una 
garantía de continuidad al 
INE y al Senado para que 
realicen con certidumbre 
jurídica las actividades de 
la organización de los co-
micios para 2025 y advir-
tió que con esta sentencia 
no invaden competencias 
ni resuelven el fondo de 
los amparos otorgados por 
los juzgadores que los han 
emitido.

“Es constitucional-
mente inviable suspender 
la realización del procedi-
miento electoral de perso-
nas juzgadoras o de alguna 

de las etapas del Senado, 
del INE y de todas las auto-
ridades competentes que 
participen en su organiza-
ción y preparación”, leyó la 
presidenta de la Sala Su-
perior Mónica Soto, al dar 
a conocer la sentencia.

Agregó que “el Senado, 
el INE y demás autorida-
des competentes deben 
continuar con las etapas 
del proceso electoral ex-
traordinario del Poder Ju-
dicial de la Federación 
2024-2025, por tratarse 
de un mandato expresa-
mente previsto en la Cons-
titución General de los 
Estados Unidos Mexicanos 
vigente, por lo que ninguna 
autoridad, poder u órgano 
del Estado puede suspen-
der, limitar, condicionar o 
restringir las actividades 
relativas a las etapas del 
procedimiento…”

El magistrado Felipe 
Fuentes Barrera explicó 
que esos juzgadores no 
pueden intervenir en el 
proceso de organización 
y sus amparos otorgados 
carecen de validez, no tie-
nen ningún efecto y consi-
deró que la Sala Superior 
debía “remover” cualquier 
obstáculo que impida o 
plantee incertidumbre a 
las autoridades para orga-
nizar el proceso.

GARANTÍA JURÍDICA

Foto: Cuartoscuro

Los magistrados del TEPJF pidieron aclarar las competen-
cias del Poder Judicial en materia electoral.

TANTO LOS COMITÉS DEL PODER LEGISLATIVO  
como del Ejecutivo no son claros sobre quiénes y a qué 
puestos se están postulando para renovar al Judicial

2,740
ASPIRANTES 
INSCRITOS
en el Legislativo hay 
actualmente, de los cuales 
deben seleccionar a mil 
793 
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La presidenta Claudia Shein-
baum propuso destinar 1 por 
ciento del presupuesto militar del 
mundo a reforestación para com-
batir pobreza y cambio climáti-
co durante su participación en la 
Cumbre del G20, donde se reunió 
por separado con sus homólogos 
de Estados Unidos, Joe Biden, y de 
Canadá, Justin Trudeau, quienes 
coincidieron en la importancia 
de trabajar juntos y destacaron la 
buena relación con México.

En el foro internacional, en 
Río de Janeiro, Brasil, la manda-
taria también se encontró con los 
jefes de Estado de China, Xi Jin-
ping; de Francia, Emmanuel Ma-
cron; de Colombia, Gustavo Pe-
tro, y de Chile, Gabriel Boric.

Por una parte, la mandataria y 
Biden conversaron sobre la impor-
tancia de colaborar en materia de 
migración, seguridad y economía.

En redes sociales, Shein-
baum afirmó que ambos coinci-
dieron en la buena relación entre 
México y Estados Unidos.

“Con el presidente Biden ha-
blamos de la buena relación que 
existe y debe existir, además de 
la importancia de trabajar juntos 
en migración, seguridad y econo-
mía. Refrendamos la amistad en-
tre ambos países”, expuso.

La Casa Blanca dio a conocer 
que “los dos líderes enfatizaron 
la importancia de mantener la 
cooperación en materia de mi-
gración y seguridad, y abordar el 
flagelo de la violencia criminal 
trasnacional, así como cuestio-
nes económicas, aprovechando 

GASPAR VELA
RÍO DE JANEIRO

Cooperación, 
ofrecen Biden 
y Trudeau a 
Sheinbaum
Brasil. La Presidenta se reunió también con Xi, Macron, Boric 
y Petro; plantea destinar 1% del presupuesto militar del mundo 
a reforestación para combatir la pobreza y el cambio climático

“Sembremos paz y vida”
La presidenta Claudia Shein-
baum propuso en el G20 “sem-
brar paz y vida en lugar de gue-
rras”, al destinar 1 por ciento del 
gasto militar para poner en mar-
cha el programa de reforestación 
más grande de la historia.

“La propuesta es establecer 
un fondo para destinar 1 por 
ciento del gasto militar de nues-
tros países para llevar a cabo el 
programa de reforestación más 
grande de la historia.

“Significa liberar unos 24 mil 
millones de dólares al año (12 ve-

Cumbre del G20

la sólida asociación bilateral en-
tre Estados Unidos y México”.

Natalia Molano, vocera en espa-
ñol del Departamento de Estado 
de EU, destacó que ambos manda-
tarios refrendaron su compromiso 
de trabajar de manera conjunta.

“Hablaron de la cooperación 
bilateral y refrendaron su com-
promiso para trabajar en conjun-
to en los desafíos que enfrentamos 
los dos países, por ejemplo, el cri-
men trasnacional organizado.

“La migración irregular tam-
bién, y en general creo que se enfo-
có en la prosperidad económica”, 
expuso, al detallar que la conver-
sación duró menos de 15 minutos.

Molano resaltó que ambos ha-
blaron sobre la importancia de 
trabajar de manera coordinada 
en materia de seguridad.

“En ese tema se habló acerca de 
que necesitan seguir trabajando 
juntos y ponerlo como una priori-
dad, es indispensable que los dos 
países aborden ese desafío.

“En la frontera, y en los países 
en general, afecta, por ejemplo, el 
tráfico de drogas, de opioides; es-
tamos viendo cientos de miles de 
ciudadanos estadunidenses mu-
riendo de sobredosis”, agregó.

Por otra parte, con Trudeau 
dialogó sobre los resultados del 
T-MEC y la buena relación entre 
ambos gobiernos.

“Durante el G20 también ha-
blamos con el primer ministro 
de Canadá, Justin Trudeau, so-
bre la buena relación entre nues-
tros pueblos y gobiernos. Coin-
cidimos en el buen resultado del 
T-MEC”, expuso.

En tanto, con el presidente de 
Colombia, Gustavo Petro, dialo-
gó sobre el fortalecimiento de la 
agenda progresista en la región.

Antes, la mandataria anunció 
en su cuenta de X que se reunió con 
el primer ministro de Vietnam, 
Pham Minh Chinh, con quien 
acordó estrechar los lazos cultu-
rales, mientras ambas naciones se 
disputan la relocalización de em-
presas ante el conflicto comercial 
entre EU y China, fenómeno co-
nocido como nearshoring.

Asimismo, Sheinbaum com-
partió una foto tras platicar con 
los jefes de Estado de Brasil, Luiz 
Inácio Lula da Silva; de Chile, Ga-
briel Boric, y Petro; en la que re-
saltó la unión de Latinoamérica.

Además, la mandataria se reu-
nió con el presidente de Corea del 
Sur, Yoon Suk-Yeol.

ces lo que ya destina México) para 
apoyar a 6 millones de sembrado-
res de árboles que reforestarían 
15 millones de hectáreas, algo así 
como cuatro veces la superficie de 
Dinamarca, toda la de Guatemala, 
Belice y El Salvador juntos o 30 por 
ciento la de Suecia”, destacó.

Apuntó que su propuesta ayu-
dará a mitigar el calentamiento 
global y restaurar el tejido social, 
pues se trata de “dejar de sem-
brar guerras, sino paz y vida”.

Asimismo, destacó el progra-
ma Sembrando Vida. Resaltó 
que este apoyo, al que se le desti-

ASÍ LO DIJO

“China y México deben 
seguir mejorando 
los intercambios y la 
amistad. Ambos abogan 
por una globalización 
económica inclusiva”.

Xi Jinping
Presidente de China

“Las pensiones, la salud 
y la educación como 
derechos, como ha dicho 
Sheinbaum, generan 
sociedades más justas”.

Gabriel Boric
Presidente de Chile

1

2 3
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EL ASALTO A LA RAZÓN

E s tan bajo el interés público y tan altas las 
expectativas del gobierno sobre la de-
mencial elección popular de jueces, ma-

gistrados y ministros que, debiendo recabar solicitu-
des de al menos cinco mil aspirantes, en el Legislativo 
llevaban ayer dos mil 740 y en el Judicial, al viernes 
15, solo 133, mientras que el Ejecutivo, hasta anoche, 
mantenía en secreto cuántos lleva.

La inscripción se cierra el próximo domingo para 
que “el pueblo” vote por 881 jueces, magistraturas, 
integrantes de las salas regionales y superior del Tri-
bunal Electoral, el de Disciplina Judicial y nueve del 
pleno de la Suprema Corte.

Generalizada, la abulia explica que el gobierno fe-
deral echará mano de una de sus dependencias más 
quiméricas, el vetusto Instituto Mexicano de la Ju-
ventud, que lanzó una convocatoria cibernética con 
la ilusión de acarrear abogados bisoños que aspiren a 
cargos para ejercer una disciplina que ignoran: la im-
partición de justicia.

Creación emblemática del PRI, el Imjuve dizque 
se encarga de promover “el desarrollo integral” de 
los jóvenes.

Ilustró su invitación con gatitos, conejitos y ositos 
afelpados —les llaman ternurines— con el señuelo: 
“Ahora las y los jóvenes también podemos ser jueces 
y magistrados”.

Entre los requisitos para cada puesto incluye al-
guna actividad profesional, formación universitaria 
y académica comprobables, aunque ninguna de las 
dos últimas prevé la Constitución reformada por las 
mayorías lopezobradoristas en el Congreso.

La reacción de infinidad de internautas era previ-
sible: pitorreo.

Ridícula, la convocatoria pone en duda su veracidad, 
pero el Imjuve responde: “¿Por qué fake? Son datos ofi-
ciales con un diseño padre para las juventudes. Saludos”.

Junto a dos conejos trajeados y con portafolios, se lee 
una variante del ¡Pásele a la barata, es barata, pásele!:

“¡Convocatoria para el Poder Judicial! ¡Postúlate 
a cargos en la Suprema Corte, el Tribunal Electoral y 
más! Si cumples los requisitos y te interesa ser parte 
de la renovación del Poder Judicial, te compartimos 
el link: registroeleccionjudicial.gob.mx. Ahora las y los 
jóvenes también podemos ser jueces y magistrados”.

Con dos ositos de corbata rosa y azul se pide: na-
cionalidad mexicana, licenciatura en Derecho, ensa-
yo de tres cuartillas “con tus motivos” y cinco cartas 
de referencia.

“Conoce la documentación necesaria para cada 
cargo, consulta la convocatoria”, insiste, y remite a: 
registroeleccionjudicial.adyt.gob...

¿Por fin?
Con lo que parece una rata sin orejas:
“Tu CV deberá incluir: I. Actividad profesional 

comprobable. II. Formación académica universita-
ria. III. Actividad académica comprobable (docencia 
e investigación)”.

Y con gatito blanco:
“Para poder ser magistradas y magistrados de Cir-

cuito o del Tribunal Colegiado de apelación, en caso 
de personas aspirantes a Magistrades de Circuito de-
berán demostrar prácticas profesionales de al menos 
tres años en el área jurídica afín a su candidatura”.

Esa última pendejada debe haberla escrito alguien 
para quien dos y dos son cuatre… _

Al quite, hasta el 
espectral Imjuve

CARLOS 
MARÍN

cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

nan cada año mil 700 millones de 
dólares, beneficia a 439 mil fami-
lias mexicanas y a 40 mil en Gua-
temala, Honduras y El Salvador.

En tanto, ante Joe Biden y Xi 
Jinping hizo un llamado a cons-
truir paz, fraternidad e igualdad.

“¿Qué está pasando que en tan 
solo dos años el gasto en armas 
creció casi el triple que la econo-
mía mundial? ¿Cómo es que la 
destrucción alcanzó un gasto de 
más de 2.4 billones de dólares?

“Es absurdo que haya más gasto 
en armas que para atender la po-
breza o el cambio climático. Redu-

ciríamos la migración y el hambre 
si elevamos el amor por encima 
del odio”, apuntó.

Además, aprovechó para pre-
sumir las reformas al Poder Ju-
dicial, igualdad sustantiva y re-
conocimiento como sujetos de 
derecho a los pueblos indígenas.

“Es mejor promover la inclu-
sión y la democracia en todos los 
ámbitos de la vida pública”, resaltó, 
al destacar que el G20 tiene la capa-
cidad de contribuir para avanzar 
hacia una reforma de la gobernan-
za global más representativa y efi-
ciente para frenar las guerras. _

1. Con su homólogo de Fran-
cia, Emmanuel Macron, 
acordó cooperar en materia 
de agua, salud, infraestruc-
tura e igualdad de género.
2. Biden la felicitó por su 
triunfo y reafirmó el com-
promiso de EU para ofrecer 
empleos bien remunerados.
3. Con Trudeau, destacó la 
“buena relación entre nues-
tros pueblos y gobierno”.
4. Al presidente de Chi-
na, Xi Jinping, agrade-
ció el apoyo para rehabili-
tar Acapulco mediante la 
producción de enseres.

Charla de alto nivel.
Tiempo entre cada 
sesión, para pactos, 
agradecimientos...

4
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Frente a los líderes de las principa-
les economías del planeta, la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum Pardo 
propuso establecer un fondo al que 
se destine “uno por ciento del gasto 
militar de nuestros países”, equi-
valente a unos 24 mil millones de 
dólares al año, para replicar a nivel 
mundial el programa Sembrando 
Vida, esquema emblema de la Cuar-
ta Transformación en México, y 
convertirlo en el plan de refores-
tación más grande de la historia a 
escala mundial. Con ello, mitigar 
el calentamiento global y restau-
rar el tejido social, “ayudando a las 
comunidades a salir de la pobreza”.
Ese fondo –que representa 12 ve-

ces más de lo que México destina a 
ese programa– sería para apoyar a 
6 millones de sembradores de árbo-
les que “reforestarían 15 millones 
de hectáreas, algo así como cuatro 
veces la superficie de Dinamarca, 
toda la de Guatemala, Belice y el 
Salvador juntos, o 30 por ciento de 
la de Suecia”, planteó la Presidenta 
al participar por primera vez en la  
cumbre del G-20.
La propuesta es “dejar de sem-

brar guerras; sembremos paz 
y vida”, sostuvo la mandataria 

mexicana, flanqueada durante su 
exposición por el primer ministro 
de Canadá, Justin Trudeau, y el 
presidente de Francia, Emmanuel 
Macron. Atrás de ella estaba el se-
cretario de Estado estadunidense, 
Antony Blinken. 
Y a dos sillas de su lugar, apenas 

separada por Macron, el mandata-
rio de Estados Unidos, Joe Biden, 
quien usó traductor para escuchar 
el mensaje de su par mexicana. En 
la misma sesión se encontraba el 
presidente de China, Xi Jinping, y 
una delegación de Rusia, tres paí-
ses que, de acuerdo con el Instituto 
Internacional de Investigación para 
la Paz de Estocolmo, forman parte 
de las 10 naciones que más gastaron 
en armas en 2023.
Sheinbaum Pardo criticó que en 

el mundo se gaste más en arsenales 
que para atender la pobreza o el cam-
bio climático. “¿Qué está pasando en 
nuestro mundo, que en dos años el 
gasto en armas creció casi el triple 
que la economía mundial? ¿Cómo es 
que la economía de la destrucción 
alcanzó un gasto de 2.4 billones de 
dólares?, ¿cómo es que 700 millones 
de personas en el mundo aún viven 
por debajo de la línea de pobreza? 
Resulta absurdo, sin sentido”.
Consideró que con su plantea-

miento, presentado en cinco minu-
tos, “reduciríamos la migración, el 
hambre, si tan sólo elevamos la pa-

labra amor por encima del odio; la 
generosidad de la persona humilde 
y desposeída, por encima de la ava-
ricia y el deseo de dominación. Me 
niego a pensar que somos capaces 
de crear la inteligencia artificial e 
incapaces de dar la mano al que se 
quedó atrás”, resaltó.
Tras felicitar a su par brasileño, 

Luiz Inácio Lula da Silva, “por la 
iniciativa progresista y justa de la 
Alianza Global contra el Hambre y 
la Pobreza”, subrayó que Sembran-
do Vida, uno de los programas más 
ambiciosos en México, “consiste en 
dar a las familias pobres del cam-
po un jornal, capacitación técnica 
para sembrar árboles maderables 
y frutales, así como otros cultivos. 
“Nosotros destinamos cada año  

mil 700 millones de dólares para 
apoyar a 439 mil familias en México, 
y 40 mil en Guatemala, Honduras 
y El Salvador. En seis años se han 
reforestado con la siembra de mil 
100 millones de árboles, más de un 
millón de hectáreas, lo cual equivale 
a capturar anualmente 30 millones 
de toneladas de dióxido de carbono.” 
Ante 19 jefes de Estado y pri-

meros ministros, además de 10 
lideres de naciones invitadas por 
Brasil, Sheinbaum Pardo afirmó 
que desde 2018 “México es de los 
países de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Eco-
nómicos menos endeudados, con 

menor tasa de desempleo, el salario 
mínimo aumentó a más del doble en 
seis años, se fortalecen la educación 
y la salud pública como derechos y 
80 por ciento de las familias recibe 
un apoyo de manera directa”.
Más tarde, al participar en la se-

sión de trabajo Reforma de las ins-
tituciones de gobernanza global, 
consideró que el orden internacio-
nal creado “ha perdido su eficacia 
para ofrecer soluciones a las crisis. 
Las guerras en Oriente Medio y en 
Ucrania son muestras tangibles de 
ello”, y llamó a “parar la economía 
de la destrucción. Las absurdas 
guerras deben detenerse”.
Expresó que el G-20 tiene la ca-

pacidad de contribuir para avanzar 
hacia una reforma de la gobernanza 

global más representativa, inclusiva 
y transparente.
También enalteció las tres refor-

mas constitucionales que fueron 
recientemente aprobadas en Mé-
xico: la judicial, para reconocer la 
igualdad sustantiva de las mujeres 
y el reconocimiento pleno como 
sujetos de derecho a los pueblos y 
comunidades indígenas, así como 
afromexicanos.

DE LA REDACCIÓN

La titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), Alicia 
Bárcena, destacó que “desde el 
sector ambiental celebramos y 
apoyamos plenamente” la inicia-
tiva que lanzó la presidenta Clau-
dia Sheinbaum en la cumbre del 
G-20, en Brasil, para el fondo de 
financiamiento del programa de 
reforestación Sembrando Vida, 
como parte de los retos del futu-
ro para la preservación del medio 
ambiente a nivel global.

“El mundo necesita acelerar la 
transición ecológica para recupe-
rar el equilibrio con la naturaleza 
y construir un futuro más limpio 
y resiliente para todos”, escribió 
Bárcena en su cuenta de la red 
social X.
La responsable de la Semar-

nat destacó en otro mensaje que 
“la presencia y participación de 
la Presidenta en la cumbre del 
G-20 abrirá espacios para forta-
lecer el diálogo multilateral sobre 
el cambio climático y encontrará 
oportunidades para la coopera-
ción en favor de un futuro más 
resiliente”.

PARA ACABARLO DE AMOLAR ! MAGÚ

POLÍTICA
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Celebra la Semarnat la 
iniciativa ambiental de 
la titular del Ejecutivo

Sheinbaum pide destinar 
1% del gasto militar del 
G-20 a sembrar paz y vida
Ante líderes de las potencias globales criticó “la 
economía de la destrucción” y llamó a mitigar el 
calentamiento global, la migración y el hambre

PROPONE  REUNIR UNOS 24 MIL MDD PARA REFORESTAR

" Clara y directa, la presidenta 
Claudia Sheinbaum presentó en 
cinco minutos su propuesta de 
reducir el gasto en armamento 
e incrementar los fondos para 
luchar contra la pobreza. Foto 
Presidencia
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“Eventualmente nos vamos 
a ganar la con# anza 
de todo el pueblo, estoy 
totalmente seguro”

!
l Heroico Colegio Mili-
tar ofrece dos licenciatu-
ras: Administración Mili-

tar para quienes serán oficiales 
del Ejército Mexicano; la segun-
da es la de Seguridad Pública 
(creada en el 2019) que forma 
a los oficiales que serán parte 
de la Guardia Nacional. Hay un 
tronco común de seis meses, pe-
ro después el adiestramiento es 
totalmente distinto para cada 
grupo.

En el Colegio, de instalacio-
nes características, parecidas 
a edificaciones prehispánicas, 
cada detalle tiene una razón 
de ser y un significado. Muchos 
cadetes de la Guardia llegaron 
hasta aquí por convicción, al-
gunos por seguir los pasos de 
familiares, otros porque vieron 
anuncios en redes sociales.

Los jóvenes cadetes, en esta segunda entrega del reportaje sobre 
la Guardia Nacional,  hablan de lo que desean en el futuro. 
Se muestran disciplinados, pero también joviales, entusiastas, 
conscientes de lo que representan de cara a esa difícil labor que es la 
seguridad pública

Jennifer Garlem
nacional@cronica.com.mx

Laura, Andrés, Carla y Javier 
(entre 21 y 23 años) son jóvenes 
de personalidad muy peculiar, 
son extrovertidos y eso se nota 
de inmediato. Viven bajo la dis-
ciplina del H. Colegio Militar y 
así seguirán hasta que sean, ya 
graduados, guardias naciona-
les, pero eso no les impide di-
vertirse. Su alegría es evidente.

Ellos aseguran que en el H. 
Colegio Militar se han transfor-
mado, en lo físico, en lo profe-
sional y en lo personal. En un 
principio, relatan, no fue fácil 
asimilar la disciplina, pero con 
el tiempo se acostumbraron a 
ella y sus horarios. “Las per-
sonas que están en la Guardia 
Nacional abren por completo su 
mente”, resume Laura conven-
cida.

Diariamente en punto de las 
12:00 horas, cuando se convo-
ca un toque de corneta, todos 
sin excepción alguna, detienen 
las actividades que se encuen-
tran realizando, descubren sus 

cabezas, se ponen en posición 
de firmes y guardan un minuto 
de silencio en honor a los Niños 
Heroes.

Para los cadetes, el día em-
pieza a las 05:00 y termina a las 
21:00 horas; inician con hono-
res a la bandera, sus clases en 
aula son de 07:00 a 12:50, des-
pués realizan actividades físicas 
y tienen las últimas dos horas 
del día libres para realizar ta-
reas. Su formación académica 
incluye inglés y francés. 

Los cadetes utilizan seis di-
ferentes uniformes para sus 
actividades, cada uno de ellos 
cuenta con distintivos especia-
les. “La gran gala, la gala, la 
doble botonadura, el beige, el 
pixelado y nuestro pants”, en-
numera Andrés, “el uniforme 
beige es el que se utiliza para 
las academias (clases en aulas) 
y el pixelado es para actividades 
de adiestramiento”. 

Los cadetes permanecen en 
el plantel de lunes a sábado, los 

jueves pueden recibir visitas y el 
domingo es día libre.

Cuando se les pregunta sobre 
qué deben pensar los ciudada-
nos de la Guardia Nacional, los 
jóvenes reflexionan y disparan:

“Que le den una oportuni-
dad a la Guardia”, pide Javier, 
“somos gente capaz que se está 
preparando para servir al país 
de la forma en la que se tiene 
que servir. Eventualmente nos 
vamos a ganar la confianza de 
todo el pueblo, de esto estoy to-
talmente seguro”.

Para este muchacho que se 

prepara para ser oficial de la 
Guardia Nacional, la empatía, 
“la que tiene que ser, a la altura 
de la ciudadanía”, es parte esen-
cial de su formación.

“Estamos para ayudarlos”, 
secunda Laura.

Los cadetes coinciden en que 
todos los que están en el Cole-
gio dentro del curso de Segu-
ridad Pública (Guardia Nacio-
nal). Más de un millar en este 
momento, están ahí por voca-
ción, por amor a la patria y con 
un propósito: dar seguridad a la 
población.

Los cadetes Javier y Laura. Abajo, la enseñanza de un Guardia Nacional

Fotos: Adrian Contreras



ÍO DE JANEIRO, 
BRASIL. Ante 
los miembros 
del G20, la presi-
denta de México, 
Claudia Shein-

baum Pardo, planteó destinar uno 
por ciento del gasto militar para 
establecer el programa Sembrando 
Vida a nivel mundial.

Durante su participación de la 
primera sesión plenaria, que aborda 
el combate a la pobreza, la manda-
taria mexicana habló de la creación 
de un fondo que asciende a 24 mil 
millones de dólares. "La propuesta 
es establecer un fondo para desti-
nar uno por ciento del gasto militar 
de nuestros países para llevar a 
cabo el programa de reforestación 
más grande de la historia. 

"Significaría liberar unos 24 mil 
millones de dólares al año (12 ve-
ces lo que ya destina México) para 
apoyar a seis millones de sembra-
dores de árboles que reforestarían 
15 millones de hectáreas, algo así 
como cuatro veces la superficie de 
Dinamarca, toda la de Guatemala, 
Belice y el Salvador juntos, o 30 por 

R

!

PIDE DESTINAR 24 MIL 
MDD PARA REFORESTAR. 
TAMBIÉN REFORMAR LA 
ONU Y SE REÚNE CON 

JEFES DE ESTADO 

POR CARLOS NAVARRO  
/ ENVIADO

ciento la de Suecia", explicó en el 
evento presidido por el presidente 
de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, 
en el Museo de Arte Moderno.

Enfatizó que bajo este plan-
teamiento ayudarían a mitigar el 
calentamiento global y restaura-
rían el tejido social, ayudando a las 
comunidades a salir de la pobreza. 

"Uno de los programas más am-
biciosos que hoy quiero proponer-
les lleva el nombre de Sembrando 
Vida. Consiste en dar a las familias 
pobres del campo un jornal, ca-

pacitación técnica para sembrar 
árboles maderables y frutales.

"Nosotros destinamos cada año 
mil 700 millones de dólares para 
apoyar a 439 mil familias en México, 
y 40 mil en Guatemala, Honduras 
y El Salvador. En seis años se han 
reforestado con la siembra de mil 
100 millones de árboles, más de un 
millón de hectáreas, lo cual equivale 
a capturar anualmente 30 millones 
de toneladas de CO2", detalló.

Claudia Sheinbaum cuestionó lo 
que ocurre en el mundo, pues en tan 

!"En la reunión con 
Joe Biden se trató 
de la importancia de 
trabajar juntos.

!"Hablaron sobre 
crimen trasnacional, 
migración irregular y 
prosperidad.

!"Con el presidente de 
Francia,  Emmanuel 
Macron, acordaron 
más cooperación.

TRABAJO 
BILATERAL 1 2 3

PROPONE
SEMBRANDO 

VIDA MUNDIAL

#SHEINBAUMENG20

CLAUDIA 

SHEINBAUM

PRESIDENTA 
DE MÉXICO

CLAUDIA 

SHEINBAUM

PRESIDENTA 
DE MÉXICO

CONSTRU-

YAMOS

UNA PAZ

DURADERA,

DEJANDO

FUERA LA

DISCRIMI-

NACIÓN’.

RESULTA

ABSURDO

QUE HAYA

MÁS GASTO

EN ARMAS

QUE PARA

ATENDER

POBREZA’.

!"VECES 
MÁS RE-
CURSOS 
PIDEN.

!"MILLONES 
DE HECTÁ-
REAS, A RE-
FORESTAR.
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! ANTE LÍDERES. La presidenta Claudia Sheinbaum llamó a destinar una mayor cantidad de recursos para atender la pobreza. ! DIÁLOGO. Con presidentes de Chi-
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Las cumbres 

son útiles

para el diálogo 
y fortalecer la 
cooperación

l G20 es el grupo de coordinación económi-
ca más relevante, integrado por 19 países 
que suman 85 por ciento de la economía 
mundial. México ha sido miembro desde 
su fundación. Los presidentes de México 
solían otorgar atención prioritaria al G20, 
pues les permitía no solo exponer las prio-

ridades de su gobierno en los temas de la agenda global, sino 
intercambiar experiencias con sus contrapartes, avanzar 
intereses nacionales y escuchar otras perspectivas. 

Andrés Manuel López Obrador no asistió a ninguna de las 
cinco reuniones celebradas durante su mandato, perdió esa 
oportunidad. Envió en su representación a secretarios acaso 
recordados por sus selfies de autopromoción o el uso de Crocs. 

Es encomiable que la Presidenta haya decidido acudir al 
G20 en Brasil. No hacerlo hubiera dañado la relación con dicho 
país y hubiera menguado la disminuida presencia mexicana 
en los foros internacionales, donde la voz de México ha perdido 
fuerza e impacto. 

Brasil armó las prioridades de su presidencia en torno a 
temas fundamentales para Lula: La lucha contra el hambre 

y la pobreza (hay que recordar su 
programa insignia Hambre Cero); la 
lucha en contra del cambio climático 
y por la sustentabilidad, con enfoque 
especial en la Amazonia, y la reforma 
de la gobernanza global. En términos 
prácticos, ésta significa la reforma 
del Consejo de Seguridad, largamen-
te anhelada por  Brasil para lograr  un 
asiento permanente en represen-

tación de América Latina, misma que no se le ha otorgado; 
la reforma de las instituciones financieras internacionales y 
la implementación de un impuesto global a los superricos.

Además, Brasil hizo del diálogo con las organizaciones 
sociales parte central de su presidencia, restándole impor-
tancia al sector empresarial, a favor de estas organizaciones, 
quienes, por supuesto, avalaron las iniciativas brasileñas, con 
el dicho: “las huellas del pueblo”. ¿Les suena?

De acuerdo con lo que se conoce hasta el momento, se 
espera que los jefes de Estado y Gobierno participantes apoyen 
el lanzamiento de la Alianza contra el Hambre y la Pobreza 
con recursos financieros. Dicha Alianza tendrá tres pilares:

Uno, los compromisos nacionales; dos, los compromisos 
financieros y tres, el apoyo técnico. Brasil buscó introducir un 
concepto del que se oirá en el futuro: la bioeconomía, que no 
ha sido definido.

En el marco del compromiso de la preservación del medio 
ambiente y la transición energética, se establecerá un Fondo 
para la Amazonia. Ya Estados Unidos anunció recursos para el 
mismo por 50 millones de dólares y Noruega por 60 millones 
de dólares. La presidenta Sheinbaum Pardo pidió establecer 
un fondo para Sembrando Vida a nivel global. 

Las cumbres son útiles para el diálogo, el fortalecimiento 
de la cooperación internacional y el logro de objetivos nacio-
nales. Esperemos que la Cumbre no se vea ensombrecida por 
el enfrentamiento Rusia-Ucrania. Putin no estará presente. 
Tendría que ser detenido.

E

Claudia Sheinbaum asistió 

a la Cumbre del G20 

en Río de Janeiro con el 

lema “Construyendo un 

mundo justo y un planeta 

sustentable”

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA

LA PRESIDENTA 
RUMBO A RÍO

#OPINIÓN
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solo dos años el gasto en armas creció 
casi el triple que la economía mundial.

"¿Cómo es que la economía de la 
destrucción alcanzó un gasto de más 
de 2.4 billones de dólares? ¿Cómo es 
que 700 millones de personas aún vi-
ven por debajo de la línea de pobreza? 
Resulta absurdo, sinsentido, que haya 
más gasto en armas que para atender la 
pobreza o el cambio climático”, enfatizó. 

PRESUME REFORMAS DE LA 4T
Durante la segunda sesión de trabajo 
llamada Reforma de las instituciones de 
gobernanza global, Claudia Sheinbaum 
presumió tres reformas constituciona-
les que se aprobaron en el país.

Se trata de la reforma al Poder Judi-
cial, que plantea la elección popular de 
jueces, ministros y magistrados; la de 
igualdad sustantiva de las mujeres y 
el reconocimiento de los pueblos indí-
genas. “En mi país, el pueblo de México 
ha decidido llevar inclusión, igualdad, 
democracia y justicia a ámbitos que no 
imaginábamos”, explicó.

VISIÓN MÁS DEMOCRÁTICA
Sheinbaum Pardo confirmó ante los 
mandatarios renunidos en Río de janeiro 
la propuesta del Gobierno de México 
para reformar el Consejo de Seguridad 
de las Naciones Unidas, con el objetivo 
de implementar una visión más demo-
crática del mundo que otorgue mayor 
legitimidad a las decisiones de este 
órgano principal de la ONU. 

“En 2023 presentamos una propues-

ta de perspectiva, compartida por otros 
países, sobre la reforma del Consejo de 
Seguridad de las Naciones Unidas; se 
trata de un modelo que pretende dar 
mayor legitimidad y democracia a las 
decisiones de este órgano principal 
de las Naciones Unidas. La propuesta 
es ampliar el número de asientos a re-
giones que han estado representadas 
como África, América Latina y El Caribe, 
y los pequeños Estados Insulares”, dijo.

DESTACA BENEFICIOS DEL T-MEC
En la reunión entre el primer ministro 
de Canadá, Justin Trudeau, y la presi-
denta de México, Claudia Sheinbaum, 
destacaron los beneficios del tratado 
comercial T-MEC.

El Primer Ministro y la Presidenta 
abordaron áreas de interés común y 
las fuertes relaciones bilaterales en-
tre Canadá y México. Hablaron sobre 
la importancia de la seguridad econó-
mica e hicieron énfasis en los efectos 
mutuamente benéficos del Tratado 
México-Estados Unidos-Canadá”.

AGRADECE APOYO PARA ACAPULCO
La presidenta de México, Claudia Shein-
baum, se reunió con su homólogo chino, 
Xi Jinping. La mandataria mexicana se 
dio un espacio para reconocer el apoyo 
que la nación asiática brindó para la 
emergencia por el huracán Otis.

"Conversamos con el presidente de 
China, Xi Jinping. Agradecí el apoyo para 
la recuperación de Acapulco mediante 
la producción y entrega de enseres". 

!"Incluyeron temas 
de agua, salud e 
infraestructura, así 
como en igualdad.

!"También dialogó con 
Pham Minh Chinh, 
primer ministro de 
Vietnam.

!"El presidente de Brasil, 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
recibió a Sheinbaum en 
la Cumbre de Líderes.

4 5 6

!"MIL MDD 
DESTINA 

MÉXICO EN 
PROGRAMA.

!"MIL FAMI-
LIAS, LAS 

QUE SE BE-
NEFICIAN.

!"MIL FAMI-
LIAS EN 3 
PAÍSES, EN 
PROGRAMA.
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na, Jinping; y Macron, de Francia. ! POLÍTICA. Platicó con Trudeau e integrantes del grupo MIKTA.
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ALEJANDRO ENCINAS 
Secretario de Planeación de la CDMX 

Buscan poner orden 
al desarrollo urbano 
de Ciudad de México 
Planes de ordenamiento se consolidarán en un proceso.democrático: 
Gobierno; oposición confía en que resuelvan problemas como falta de agua 

Desde ese entonces se han hecho 
varias modificaciones a la Constitu
ción local para aplazar la entrada en 
vigor de este plan y del programa. 

Actualmente la Carta Magna lo
cal señala que el PGD y el PGOT te
nían que entrar en vigor ell de oc
tubre de 2022, es decir, que hay de
sacato de dos años y hasta ahora no 
hay una fecha exacta para su entra
da en vigor. 

El secretario de Planeación, Ale
jandro Encinas, recordó que el Plan 
General de Desarrollo tendrá carác
ter de ley, que será vinculatorio y es
tará listo en diciembre de 2025. 

"La instrucción que tenemos de 
la jefa de Gobierno es que tiene que 
ser un proceso democrático, parti
cipativo, de un alto nivel profesional 
y técnico, y con carácter metropo
litano, que será el componente más 
importante a incorporar después de 
lo que había venido trabajando el 
instituto en la administración ante
rior. Esperamos tener en diciembre 

OMARDÍAZ 
·rm'~~~im~~~:"'!""";~~~~.......--:..,._...--:-;rr7~:-:-----:-~-,..-----~~;----, _, del año que entra el plan y el pro-

~ grama perfectamente integrados y 
~ aprobados por el Congreso de la 
~ Ciudad", precisó .. 

- metropoli@eluniversal.com.mx 

Funcionarios y especialistas divi
den opiniones sobre el futuro del de
sarrollo urbano en la Ciudad, luego 
de que el Gobierno capitalino defi
niera la ruta para elaborar el Plan 
General de Desarrollo de la Ciudad 
de México (PGD) y el Programa Ge
neral de Ordenamiento Territorial 
(PGOT), así como el nombramiento 
de la persona titular del Instituto de 
Planeación Democrática y Prospec
tiva (IPDP). 

Mientras desde la administración 
central aseguran que ambos planes 
estarán listos en 2025 y se consoli
darán a través de un proceso demo
crático y de participación ciudada
na, diputados de oposición y acadé
micos confían en que se logre, ahora 
sí, su aprobación, a fin de resolver 
problemas como la movilidad y el 
desabasto de agua. 

Federico Taboada, encargado de 
despacho del IPDP, aseguró que este 
es el momento idóneo para mate
rializar el Plan General de Desarrollo 
y el Programa General de Ordena
miento Territorial por los perfiles 
que hay en el Congreso local. 

"Lo que me motiva a ser optimis
ta es que los perfiles que están en el 
Congreso tienen buena experiencia 
y sensibilidad ante estos temas. ( ... ) 
La población en general apoya este 
tipo de política de programas que 
combate la gentrificación, que apo
ya la inversión en transporte públi
co, que mejora los espacios comu
nes y los equipamientos", apuntó. 

Federico Taboada consideró que 
la Ciudad de México avanza con pa
sos fuertes y sostenidos en materia 
de planeación. 

"Es necesario concretar el tra
bajo en el Programa General de 
Ordenamiento y en el Plan Gene
ral de Desarrollo, pero la planea
ción la hace el gobierno conscien
te, porque son las prioridades y 
las necesidades de la gente las 
que deben ser resueltas, y esas las 

19 
lleva el Instituto de Planeación 
Democrática y Prospectiva sin titular. 

4 
de atraso t iene la expedición del PGD 
y el PGOT. 

tenemos muy claras y trabajamos 
en ello todos los días", dijo. 

Comentó que la secretaría y el 
Instituto de Planeación trabajarán 
de manera coordinada y no choca
rán en sus funciones. 

Recuento 
Es importante recordar que desde 
hace 19 meses no hay un titular del 
IPDP; además, la expedición del 

PGD y el PGOT llevan un atraso de 
más de cuatro años. 

Tampoco hay un Comité de Se
lección que proponga una tema al 
Congreso de la Ciudad de México 
para la selección del titular del ins
tituto. Este comité debe estar inte
grado por cinco personas. 

En septiembre de este año, Blanca 
RebecaRamírez y EmestoAlvaMar
tínez renunciaron a este Comité de 
Selección "por la imposibilidad" de 
continuar con su labor, pues eran los 
únicos integrantes que quedaban. 

La última semana de octubre el 
Congreso aprobó una reforma a la 
Ley de Planeación para darle claridad 
al nombramiento de este comité. 

Estas reformas entraron en vigor 
el viernes 15 de noviembre, por lo 
que la jefa de Gobierno, Clara Bru
gada, dispone de 60 días para lanzar 
una convocatoria a universidades 
para la conformación del comité. 

El constituyente de la Ciudad de 
México había estipulado que el PGD 
debía estar listo ell de enero de 2020 
y el PGOT en 2021. 

No hay una 
planeación 
correcta de la 
Ciudad, y otro 
problema es el 
conflicto entre 
clases, dijo 
urbanista. 

8 Adelantó que será mujer la pró-
~ 
~ xima titular del Instituto de Planea-
8 ción, pues el exdirector fue varón. 
~ En contraste, la presidenta de la 

Comisión de Planeación del Con
greso de la Ciudad, Olivia Garza 
(PAN), consideró que no hay una 
adecuada planeación en la Ciudad, 
pues no hay planes de desarrollo, no 
hay titular del instituto y ni siquiera 
un Comité de Selección. 

Sin embargo, confió en que con la 
llegada de Alejandro Encinas ala Se
cretaría de Planeación se pueda 
avanzar en este tema 

"El Instituto de Planeación está 
acéfalo, hay un encargado de la ofi
cina, pero no es un titular nombrado; 
entonces, no ha funcionado real
mente este organismo. Esperamos 
que con el nombramiento del actual 
secretario Encinas, le den un impul
so para que todo lo que está pendien
te salga adelante, porque al final del 
camino los capitalinos seguimos su
friendo que no hay agua, no hay una 
planeación correcta y !amovilidad es 
un gran problema", sostuvo. 

11 tema caJa vez se va mas IBi!IO ldiDJ" 
El maestro en urbanismo por la 
UNAM, Sergio Padilla, coincidió en 
que no hay una planeación correcta 
de la Ciudad. Añadió que otro pro
blema al que se enfrenta la planea
ción es el conflicto entre clases y la 
ingerencia de lo político. 

"El tema cada vez se va más hacia 
el campo de lo político, muchos te
mas sociales económicos se filtran 
ahora ya siempre a través de la ac
ción política y, bueno, eso lo hace to
davía mucho más complicado". 

Por último, puntualizó que, aun
que hay grandes expectativas sobre 
el Plan General de Desarrollo tam
bién tendrá limitaciones por el tema 
político. ''Yo me considero urbanista 
y planificador, pero trato de tener los 
pies sobre la tierra". • 

Ambulantes se resisten a dejar la Alameda 
Comerciantes ocupan 
aceras y pasillos del 
parque; policías llevan 
registro de agrupaciones 

ALBERTO ACOSTA 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

A~~ymedio de que se retiraran las 
vallas metálicas de la Alameda Cen
tral, el comercio informal no cede, 
incluso policías llevan registros de 
las agrupaciones a las que pertenece 
cada ambulante, lo que se constató 
durante recorridos por la zona 

"¿Dónde se va a poner?, ¿quién 
es su líder?", preguntó una uni
formadl:l. de la Policía Auxiliar a 
los ambulantes, mientras empu
jaban y jalaban sus carros de su
permercado en los que acostum
bran llevar elotes y esquites. 

Al preguntarle a la oficial cuál es 
el motivo de llevar el registro y si ya 
tienen la orden de permitir el am
bulantaje en la Alameda Central, la 
uniformada respondió que ellos só
lo tienen la instrucción de recabar 
información de los vendedores de la 
zona y hasta el momento no les han 
ordenado que los retiren, mientras 
que los vendedores dijeron desco
nocer por qué les piden sus datos. 

"Nos preguntan a qué líderes les 
pagamos cuota, para llevar un con
trol, supongo, porque no nos dicen 
para qué es ese registro, pero tam
poco nos han dicho que nos van a 
quitar, ni nada de eso", comentó un 
vendedor de origen venezolano, que 
está en la capital en condición de 
migran te. 

Desde que volvieron a finales de 
septiembre pasado, Jos comerciantes 
tienden sus puestos a diario sobre el 

Los comerciantes tienden sus puestos a diario sobre el corredor sur de la Alameda Central y la acera de avenida Juárez que está frente al parque. 

corredor sur de la Alameda Central y 
la acera de avenida Juárez que está 
frente al parque; mientras que los do
mingos se extienden a la explanada 
del Palacio de Bellas Artes. 

Sobre avenida Juárez, entre el Eje 
Central y la calle Azueta, se contaron 
70 puestos de comerciantes informa
les que venden todo tipo de mercan
cía, que incluye desde ropa y acce
sorios para equipos móviles, hasta ar-

tesanías y muñecos del expresidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

Del lado de la Alameqa Central, 
desde la calle Doctor Mora hasta el 
Palacio de Bellas Artes, incluyendo 
su explanada, se observaron los 
mismos 200 puestos ambulantes 
que se han instalado en esa zona, in
cluso cuando el parque público es
tuvo cercado con vallas, entre julio y 
septiembre de este año. 

La vendimia persiste también en 
las fuentes, jardines y pasillos inte
riores de la Alameda Central, donde 
se mantienen los rondines de poli
cías desplegados desde julio pasado, 
pero sin intenciones de inhibir a los 
comerciantes informales. 

EL UNIVERSAL publicó el lunes 
14 de octubre que las vallas metá
licas y de popotillo que durante dos 
meses cercaron la Alameda Central 

fueron retiradas y los ambulantes 
regresaron a esa zona, que luce igual 
que antes de que fuera cercado. 

En respuesta, la jefa de Gobierno, 
Clara Brugada, dijo ese día que ins
truyó al secretario de Gobierno, César 
Cravioto, para que se haga un plan de 
reordenamiento de la vía pública en 
la Alameda Central ante el comercio 
ambulante que se ha instalado en es
te punto de la capital. • 



1. Álvaro Obregón
Parque Japón. Dr. Alfonso Caso 
Andrade s/n, Colonia Loma 
Bonita, C.P. 01759.
2. Azcapotzalco
Frontón Ceylán. Euzkadi, C.P. 
02660.
3. Benito Juárez
El Centro SCOP. Eje Central 580, 
Colonia Alamos.
4. Coyoacán
El Parián. Avenida Hidalgo 128, 
en el Barrio San Lucas.
5. Cuajimalpa 
Cda. Guillermo Prieto 116, 
Cuajimalpa, C.P. 05000.
6. Cuauhtémoc
I) Calle de Rivero 85, colonia 
Morelos, zona de Tepito.
II) González Bocanegra 67,  
colonia Peralvillo.

III) Jesús Carranza 130, colonia 
Morelos
7. GAM
Deportivo Hermanos Galeana. Av. 
José Loreto Fabela 190, San Juan 
de Aragón VII Secc.
8. Iztacalco
Ciudad Deportiva Magdalena 
Mixhuca, puerta 6, Viad. Río de la 
Piedad S/N, Granjas México.
9. Iztapalapa
CETRAM de Sta. Martha Acatitla. 
Ignacio Zaragoza  2929, C.P. 
09510
10. La Magdalena Contreras
Unidad Deportiva Oyamel. Av. 
Ojo de Agua 145, Ampliación 
Lomas de San Bernabé.
11. Miguel Hidalgo
Explanada del Metro Tacubaya.  
Golfo de Australia, esquina con 

Av. Marina Nacional y Calz. 
México Tacuba, Col. Tacuba
(en estudio). 
12. Milpa Alta
Deportivo Popular Tecómitl. 
Hidalgo, Tlaltepa, San Juan 
Ixtayopan.
13. Tláhuac
Deportivo Libertad. Antonio 
Béjar s/n, El Triángulo, 13460
14. Tlalpan

Deportivo Independencia. Jesús 
Lecuona, Miguel Hidalgo 3ra. 
Secc., C.P. 14250.
15. Venustiano Carranza
Deportivo Eduardo Molina. 
Eduardo Molina 81, colonia 
Ampliación 20 de Noviembre.
16. Xochimilco
Deportivo Xochimilco. Guadalupe 
Ramírez 4, Barrio El Rosario, C.P. 
16070.

1

2

3

45

6

7

8
9

10

11

12

13

14

15

16

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

L
a primera Utopía de la 
alcaldía Cuauhtémoc 
estará dividida en tres 
sedes, debido a que el 
Gobierno de la Ciu-
dad de México no en-
contró un terreno con 
las dimensiones ne-

cesarias para el proyecto, 
sin embargo, uno de los 
espacios estará en Tepito, 
como ofreció Clara Bruga-
da durante su campaña.

“Nuestro ideal para una 
Utopía es que mínimo tu-
viera dos hectáreas, 20 mil 
metros cuadrados, y a par-
tir de allí empezamos a ver 
predios en algunas alcal-
días, algunos terrenos cum-
plían con ese metraje, otros 
no (...), y fuimos también re-
visando las propuestas de 
las alcaldías, haciendo un 
análisis técnico”,  dijo en 
entrevista con Excélsior 
Raúl Basulto, secretario de 
Obras y Servicios.

“La idea es que todas 
tengan una alberca semio-
límpica; espacio para tro-
tar; actividades culturales; 
la casa de medio día (para 
adultos mayores); la casa 
Siempre Vivas, para aten-
der a mujeres víctimas de 
violencia; la Casa Coli-
brí, así como el centro de 
bienestar, donde está el 
comedor comunitario y la 
lavandería”.

A principios de año, 
cuando inicie la construc-
ción de las 16 utopías, una 
por alcaldía, en la Cuauh-
témoc los trabajos se reali-
zarán en el número 85 de la 
calle Rivero, en el corazón 
de Tepito; en el 67 de Gon-
zález Bocanegra, en Peral-
villo, y en Jesús Carranza 
130, en la colonia Morelos.

Por lo que los vecinos de 
la alcaldía han escuchado 
del proyecto, afirman que 
en la zona es urgente su 
desarrollo.

En Rivero 85 está el Cen-
tro Deportivo Luis Villanue-
va Kid Azteca, donde hay 
juegos infantiles y aparatos 
para ejercicio.

En un puesto de jugos y 
tortas, Luis Antonio, de 22 
años, dice que la idea de 
una Utopía es una medida 
de prevención: “Se me hace 
muy bonito que impulsen 
el deporte, porque el de-
porte y las artes marcia-
les te permiten alejarte de 
un estilo de vida que no es 
saludable”.

A unas calles de ahí, en 
González Bocanegra 67, en 
Peralvillo, se encuentra un 
inmueble que alojó a la Es-
cuela de la Música Mexica-
na; hoy en desuso. Ahí será 
otra sede de la Utopía.

Al saber que el proyec-
to incluye la Casa Colibrí, 
donde se da a atención 
psicológica a jóvenes con 
adicciones, Leticia Var-
gas Bello, de 59 años, ve-
cina de la zona, comentó: 
“Hay mucha gente que no 
es mala, pero el vicio les ha 
ganado, y se necesita darles 
atención”.

En esa misma calle tra-
baja Jesús Madrid, un fra-
nelero de 64 años que hace 
seis quedó viudo y ahora 

le preocupa el futuro de su 
hija, de 17 años.

“Nos vendría muy bien 
el comedor comunitario, 
con la comida corrida a 11 

pesos sería un gran ahorro 
para nosotros”, dijo con una 
sonrisa en el rostro.

La tercera sede de la 
Utopía de Cuauhtémoc 

estará en Jesús Carranza 
130, en la colonia Morelos, 
a un costado de un taller.

Ahí trabaja Elías Her-
nández, quien señala que el 

InIcIarán obras en 2025

DIVIDEN EN 3
LA UTOPÍA DE
CUAUHTÉMOC

Cada alCaldía Contará Con Centros 
edifiCados sobre dos heCtáreas; vecinos 

valoran positivamente que se atienda salud y cultura

Buen fin para el 
turismo en CDMX
el fin de semana de 
puente y buen fin, la 
Ciudad de México lució 
con calles llenas en sus 
zonas turísticas, como el 
Centro histórico.

los paseantes, loca-
les y foráneos, también 
abarrotaron la línea 3 
del Cablebús, que tran-
sita sobre las cuatro sec-
ciones de Chapultepec, 
otro de los polos de ma-
yor demanda turística.

el sistema de trans-
porte confirmó que en 
días feriados, como ayer, 
la afluencia es de entre 
20 y 22 mil pasajeros, 
contra los 17 o 19 mil de 
un día hábil..

 — Jonás López

Fotos: Cuartoscuro y Karina Tejada

Fotos:  Elizabeth Velázquez

González bocanegra 67, Peralvillo

 l Se encuentra un inmueble que alojó a la Escuela de la Músi-

ca Mexicana, que hoy está en desuso.

Jesús Carranza 130, Morelos l El predio se localiza a un costado de un taller, a una 
cuadra de Reforma y de Eje 2 Canal del Norte.

 rivero 85, Morelos
 l Actualmente es sede del Deportivo Luis Villanueva Kid 

Azteca, con juegos infantiles y aparatos para ejercicio.

centro beneficiará “princi-
palmente a la juventud; que 
se aleje de las drogas, de la 
mafia, de la maldad, que se 
dediquen al deporte y otras 
cosas que les beneficien a 
futuro”.

Otro vecino, Jorge, co-
mentó: “Aquí se necesita 
mucho la atención psico-
lógica, porque hay muchos 
problemas de violencia fa-
miliar, pero también de 
adicciones de todo tipo”.

El 30 de octubre pasa-
do, la Secretaría de Obras y 
Servicios emitió la convo-
catoria de la licitación pú-
blica para la elaboración de 
los Proyectos Ejecutivos de 
las Utopías.

Basulto detalló que las 
empresas tendrán que ela-
borar proyectos ejecuti-
vos para erigir obras que 
tendrán costos de cons-
trucción de entre 120 y 150 
millones de pesos.

Después se lanzará una 
segunda licitación para 
elegir a las empresas que 
se encargarán de la cons-
trucción de las obras, lo que 
esperan que suceda a me-
diados de diciembre, para 
arrancar obras a mediados 
o finales de enero,

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

Comienzan los foros con 
miras a la elaboración del 
Plan General de Desarrollo 
y del Programa General de 
Ordenamiento Territorial, 
que definirán el modelo de 
ciudad para los próximos 
20 años.

El 27 de noviembre se 
llevará a cabo el encuen-
tro Derecho a la Ciudad y 
la Planeación para el De-
sarrollo, organizado por la 
Comisión de Planeación 
del Desarrollo del Con-
greso local, con apoyo de 
la Comisión de Derechos 
Humanos de la Ciudad de 
México, anunció ayer Oli-
via Garza, presidenta del 
colegiado legislativo.

Se llevará a cabo en 
las instalaciones de la 
Comisión de Derechos 
Humanos, en avenida 
Universidad 1449, colonia 
Pueblo de Axotla, alcaldía 
Álvaro Obregón, de 10:00 
a 15:00 horas, con la parti-
cipación de expertos de la 
academia y de la sociedad 
civil.

“Tenemos que ir avan-
zando en la construcción 
del modelo de ciudad. Lo 
que queremos hacer no-
sotros es convocar a todos 
los sectores de la sociedad, 
escuchar a todas y todos, 
que nadie quede exclui-
do, y entonces entregar 
estas opiniones al Institu-
to de Planeación, que es 
el encargado de elaborar 
los instrumentos”, dijo la 
panista.

Garza también dio a 
conocer que asociaciones 
civiles están organizando 
otros foros, como el que 
se llevará a cabo hoy en 
la Casa de la Primera Im-
prenta de América, titulado 
Los Retos de la Planeación 
en la Ciudad de México.

Participarán la Red de 
Derechos Humanos y Pla-
neación, integrada por 
académicos de la UAM y 
activistas de la sociedad 
civil.

El foro inicia a las 10:00 
horas y termina a las 19:45 
horas. La mesa de inaugu-
ración estará encabezada 
por Manuel Canto, repre-
sentante de la academia; la 
exdiputada constituyente 
Mayela Delgadillo y la pre-
sidenta de la Comisión de 
Planeación del Congreso, 
Olivia Garza.

Comienzan 
foros para 
planeación

Plan de desarrollo

En trEs 
prEdios

pArA todA 
LA CiUdAd

La primera Utopía de la Cuauhtémoc se 

edificará en estas direcciones:

Está previsto que 
a principios de 
año, posiblemente 
acabando enero, 
comience la 
edificación de Utopías 
en todas las alcaldías 
de la ciudad.
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COMUNIDAD

comunidad@gimm.com.mx    @Comunidad_exc

Vamos a escuchar 
las propuestas de la 
academia y de la sociedad 
civil; no queremos que se 
repitan los errores. Desde 
el Congreso seremos 
coadyuvantes en todo el 
proceso para que todas 
las voces se escuchen”.

Olivia Garza
DiputADA (pAN)
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Con el argumento de convertirlo en 
un “parque modelo”, la alcaldía Be-
nito Juárez pretende concesionar 
áreas del parque de Los Venados 
a restaurantes de determinadas 
marcas al estilo de La Mexicana, en 
Santa Fe, como parte de un proyec-
to que considera la construcción de 
un lago artificial, acusó el concejal 
de Morena Hugo Torres Zumaya.

Para ello, desde principios de 
noviembre la alcaldía, a cargo del 
panista Luis Mendoza, retiró a al 
menos 200 familias de comercian-
tes . “Los movió con la justificación 
del parque modelo. Barrieron con 
todos, hasta con el que vende papi-
tas  y quitaron al globero, sólo de-

jaron un puesto frente al hospital. 
Pretenden privatizarlo, quieren ce-
der el espacio a restaurancitos, (…). 
Lo quiere hacer como el parque La 
Mexicana”, dijo Torres.

Indicó que el proyecto abarca 
desde División del Norte hasta ave-
nida Cuauhtémoc, y recordó que 
dicho proyecto fue una propuesta 
que Mendoza impulsó desde su 

campaña electoral. Precisamente 
en mayo pasado, el panista anunció 
que el propósito de su proyecto es 
que sea “el parque más importante 
y el mejor a nivel mundial”.

En la propuesta que presentó a 
los electores se muestra un lago y 
un puente de madera que lo atra-
viesa, fuentes, juegos para niños y 
zonas de esparcimiento.

El concejal mencionó que la Ley 
de Patrimonio Urbano considera 
al parque de Los Venados como 
patrimonio cultural urbano de la 
Ciudad de México, por lo que me-
rece “tutela en su conservación, 
consolidación y, en general, todo 
aquello que corresponda a su acer-
vo histórico o que resulte propio de 
sus manifestaciones culturales y de 

sus tradiciones de conformidad con 
los ordenamientos vigentes en ma-
teria de patrimonio.

“Cuando estaba en campaña 
prometió a los comerciantes que 
no los iba a mover, pero ahorita ya 
los comenzó a quitar. El alcalde di-
ce que quiere poner orden, pero su 
orden es poner establecimientos, 
como los helados Santa Clara. Te-
ner un proyecto así en un parque 
tan emblemático como este no lo 
considero correcto, sobre todo por 
su colindancia con el pueblo de San-
ta Cruz Atoyac”, indicó.

Mediante un cartel, este mar-
tes, a las 12 horas, fueron convo-
cados comerciantes y trabajado-
res no asalariados para defender 
sus espacios de venta dentro del 
parque, “en contra del proyecto 
de concesión del alcalde y el des-
alojo de vendedores y prestadores 
de servicios”.

Asimismo, se prevé la asisten-
cia de trabajadores de la alcaldía, 
quienes no han recibido el pago co-
rrespondiente desde la transición 
de gobierno.

NAYELLI RAMÍREZ BAUTISTA 
Y BERTHA TERESA RAMÍREZ

Largas filas de automovilistas de 
hasta 10 kilómetros se registra-
ron en diversas carreteras con 
dirección a la capital del país. La 
que tuvo mayor afectación fue la 
México-Cuernavaca, seguida de la 
México-Querétaro, debido al regre-
so de vacacionistas con motivo del 
último puente del año por la conme-
moración del 114 aniversario de la 
Revolución Mexicana.

Además, por labores de manteni-
miento hubo reducción de carriles 

y la circulación fue a contraflujo del 
kilómetro 29 al 30 de la autopista 
México-Cuernavaca, así como en la 
México-Puebla, del kilómetro 17 al 
30, en ambos sentidos, razón por la 
cual la fila de automóviles alcanzó 
7 kilómetros, de acuerdo con in-
formación de Caminos y Puentes 
Federales de Ingresos y Servicios 
Conexos (Capufe).

Ante ello, el organismo federal 
pidió a los conductores manejar 
con precaución.

A estas congestiones viales se su-
mó el bloqueo por cerca de una hora 
de vecinos del pueblo de Contadero, 
en la carretera México–Toluca, en 

demanda del retiro de escombro de 
una obra privada en un predio ubi-
cado en la calle Chamixtla, lo que 
generó un gran embotellamiento.

La alcaldía informó que la auto-
pista quedó liberada tras la inter-
vención de las direcciones Jurídica, 
de Obras y de Atención Ciudadana, 
y se mantuvo un operativo para agi-
lizar la circulación de la vialidad.

Hace dos semanas, la demarca-
ción clausuró una obra que se rea-
lizaba en la citada calle, a petición 
de los vecinos, quienes denunciaron 
prácticas invasivas en la zona. 

Ayer la protesta vecinal, que 
empezó en la mañana, se originó 
porque en los accesos a la calle 

amanecieron escombros, al parecer 
retirados de la obra presuntamente 
irregular.

Guillermo Huerta, director Ju-
rídico de la demarcación, informó 
que hace dos semanas fue clausu-
rada la obra a petición de los ve-
cinos, quienes señalaron “a María 
Eugenia Alba entre las principales 
personas que invaden predios en 
esta zona”.

Ante esta situación, la alcaldía 
inició un procedimiento de verifi-
cación. Indicó que existe el plazo co-
rrespondiente para que los propie-
tarios del predio presenten el título 
de propiedad, de renta o algún otro 
título que les haya permitido iniciar 

la obra, explicó el funcionario. 
Otras quejas vecinales fueron que 

al realizar la invasión de predios “al-
gunas personas que realizan estas 
obras irregulares mueven los tubos 
de señalamiento de gas natural y ge-
neran otros problemas”.

Alcalde panista de BJ busca concesionar 
espacios en el parque de Los Venados

PROYECTO INCLUYE CONSTRUIR UN LAGO: CONCEJAL 

 El concejal de Morena Hugo 
Torres Zumaya denunció que el 
alcalde panista Luis Mendoza 
pretende hacer del parque de 
Los Venados uno como el de La 
Mexicana, en Santa Fe. Foto Luis 
Castillo

Limpia la zona 
de comerciantes 
para instalar 
negocios fi jos, 
como en La 
Mexicana // Hoy 
protestarán 
contra la medida

Vacacionistas forman 
fi las de hasta 10 
kilómetros para 
ingresar a la ciudad

 Además de las congestiones 
viales ocasionadas por el 
regreso de vacacionistas tras 
el puente largo por el 20 de 
Noviembre, ayer vecinos del 
pueblo de Contadero (en esta 
imagen) bloquearon la carretera 
México-Toluca por una hora. Foto 
tomada de redes sociales

Capufe: la México-Cuernavaca y la 
México-Querétaro, las carreteras 
que se vieron más congestionadas
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Laura Enríquez 
“Estoy convencida 
que la protección a los 
datos personales es 
prioridad para Brugada” 

destacado el organismo durante los úl-
timos tres años. 

Lejos de expresar incertidumbre, te-
mor o desconfianza, la presidenta es-
tá dispuesta a hacer el InfoCDMX más 
grande y destacar los logros, talento y 
reconocimiento internacional que en 18 
años han construido los colaboradores 
de la transparencia.

“Les diría (a los diputados locales y a 
Brugada) que el personal ha sacado ade-
lante y que ha puesto en alto a este ins-
tituto, que ocupa el lugar a nivel México 
e internacional por el trabajo del perso-
nal, son muy valiosos y necesitan apor-
tarle a la Ciudad de México. También 
creo que hay herramientas fundamen-
tales que se han desarrollado en el ins-
tituto que convendría por el beneficio de 
todos los capitalinos que se conserven, 
herramientas en materia de protección 
de datos como el Registro Electrónico de 
Sistemas de Datos Personales, un mo-
delo único en el país que nos pone a la 
vanguardia y que nos están copiando en 
otras partes del mundo”.

“Igualmente el Ciber, verificacio-
nes en línea que podrían servirle a los 
propios institutos para autoevaluarse y 
después el ente público correspondien-
te. Tenemos sistemas de avanzada que 
se crearon y están en un proceso y que 
se van a consolidar, como el chat de la 
transparencia y el Infoverso, que son 
modelos replicables, que han tenido mu-
cho éxito y que hacen más accesibles los 
derechos para las personas y deberían 

Laura Lizette Enríquez Rodríguez, Co-
misionada presidenta del Instituto de 
Transparencia, Acceso a la Información 
Pública, Protección de Datos Persona-
les y Rendición de Cuentas de la Ciudad 
de México (InfoCDMX), inicia su ges-
tión con la confianza de que el Gobierno 
de la Cuarta Transformación apoyará la 
continuidad del organismo ante su pro-
bable desaparición y que la protección 
de los datos personales es una priori-
dad para la mandataria capitalina, Cla-
ra Brugada. 

Su plan de trabajo busca fortalecer a 
la institución mediante la profesionali-
zación de los trabajadores, de inclusión, 
derechos laborales, equidad y resaltar 
que la labor de los institutos de trans-
parencia es fundamental para proteger 
los datos personales de los ciudadanos.

Enríquez Rodríguez pretende que la 
marca InfoCDMX continúe como un re-
ferente de ayuda y colaboración a los 
ciudadanos para conocer información 
pública que piden a los sujetos obliga-
dos, como alcaldías, Gobiernos y parti-
dos políticos y que estos ean cada vez 
más transparentes, todo esto de la ma-
no del uso de la tecnología, como se ha 

de conservarse. La capacitación es una 
herramienta tecnológica que ha capaci-
tado a un cuarto del país, es un elemen-
to y una herramienta maravillosa, que 
también ha sido exportada al resto de 
la República”.

“Hay procesos muy valiosos, la herra-
mienta del acceso a la información  que 
se ha acercado a grupos vulnerables. 
Cuando se tomó la determinación del 
caso de Ingrid Escamilla de aperturar 
información, marcamos un antes y un 
después al tomar en consideración la va-
riable de acto de corrupción de aquellos 
policías que filtraron las imágenes de In-
grid, porque el criterio que se tomó con 
el acto de corrupción hará que el resto 
de los recursos también se abran cuan-
do haya un acto de corrupción. Quere-
mos que esos criterios se preserven por-
que esto le da certeza a las personas de 
que van a ir con un ente público y que 
se va a de tomar una determinación en 
un sentido”.

La presidenta Enríquez lamenta que 
la protección de los datos personales no 
ha sido difundida de la misma manera 
que la transparencia como un derecho, 
sin embargo, está en la disposición de 
construir un proyecto de integridad de 
la información, en colaboración con la 
Cuarta Transformación, para que se de 
prioridad a la atención a los riesgos que 
sufren los ciudadanos cuando vulneran 
su intimidad, lo que puede implicar ex-
torsiones, acoso o robos.

“Estoy convencida de que la protec-

ción a los datos personales es la priori-
dad que va a tener el gobierno de Clara 
Brugada y con ello vamos a poder seguir 
adelante; estoy segura de que la tutela 
sigue en en mente y nada más es cues-
tión de cómo lo vamos a lograr instru-
mentar con todos los grupos parlamen-
tarios”.

Además, mencionó que su gestión 
para el periodo 2024 - 2027 se basa-
rá en un trabajo institucional e inclu-
yente, iniciar una serie de diálogos y de 
mesas con el personal y fortalecer a la 
institución de manera interna, priorizar 

La Comisionada presidenta del InfoCDMX para 2024-2027, lejos de 
expresar incertidumbre por la posible desaparición de organismos 
autónomos, está dispuesta a hacer el Instituto más grande y destacar 
los logros, talento y reconocimiento internacional que en 18 años han 
construido los colaboradores de la transparencia

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Entrevista
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las acciones que permitan que el talen-
to humano se conserve y trascienda en 
el tiempo, además de un enfoque de gé-
nero muy importante e inclusión de la 
diversidad.

“Le voy a dar más énfasis a los de-
rechos laborales, la equidad, inclusión 
y por supuesto le diseño de un plan de 
trabajo institucional colaborativo, real-
mente incluyente. El segundo tiene que 
ver con el trabajo sustantivo que se di-
vide en dos grandes salas y tenemos que 
seguir muy cercanos”.

“Tenemos que seguir con un diálogo 

Laura Lizette Enríquez Rodríguez, 
Comisionada presidenta del 
Instituto de Transparencia, 
Acceso a la Información Pública, 
Protección de Datos Personales y 
Rendición de Cuentas de la Ciudad 
de México (InfoCDMX).

«En medio de las armas, las leyes enmudecen.»
Cicerón

L a cumbre del G-20 de Río de Janeiro es el primer evento 
internacional al cual acude como presidenta de México la 
doctora Claudia Sheinbaum. En dicha cumbre, la doctora 
hizo la propuesta de sembrar paz y vida para dejar de sem-
brar guerras, al destinar el uno por ciento del gasto militar 

de los países miembros para llevar a cabo el programa de reforesta-
ción más grande de la historia. De llevarse a cabo, se destinarían 24 
mil mdd al año para apoyar a seis millones de sembradores de árbo-
les, que reforestarían 15 millones de hectáreas equivalentes a cuatro 
veces la superficie de Dinamarca, toda la de Guatemala, Belice y El 
Salvador juntos. Presentó como ejemplo el programa Sembrando Vida, 
que consiste en dar un jornal a las familias pobres del campo, capaci-
tación técnica para sembrar árboles maderables y frutales, así como 
otros cultivos. Este programa ha ayudado a generar más de 442 mil 
trabajos permanentes, a plantar más de 1200 millones de árboles y a 
aumentar la producción nacional de café y cacao. 

Es lamentable que en el mundo se esté gastando más en armas 
que en combatir la pobreza. En 2023 el gasto militar mundial fue de 
más de 2.4 billones de dólares, registrando un incremento del 6.8% 
en comparación con 2022, siendo su mayor aumento desde 2009. Se-
gún un estudio de la UNCTAD (Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo) bastaría con invertir entre 5.4 y 6.4 bi-
llones de dólares de 2023 a 2030 para cumplir con los 17 Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de la ONU, que contemplan: erradicar la pobre-
za y hambre en el mundo, universalizar los servicios de salud y tener 
igualdad de género. Y mientras se compran más armas, hay cerca de 
700 millones de personas en el mundo que viven por debajo de la lí-
nea de pobreza. Esto significa que viven al día con menos de 2.15 dó-
lares estadounidenses. 

Tal como lo expresó la doctora en la primera sesión de trabajo: «Lu-
cha contra el Hambre y la Pobreza», no es nada sensato el que la hu-
manidad sea capaz de crear la inteligencia artificial, generar impor-
tantes innovaciones científicas sin dar prioridad y apoyar a los que no 
tienen lo mínimo para subsistir. Gracias al cambio de enfoque de po-
líticas públicas es que en México en los últimos años, se redujo la po-
breza en más de nueve millones de personas, de acuerdo a datos del 
Banco Mundial, acotando las brechas de desigualdades que existen. 
Además de participar en dos mesas de trabajo, la doctora sostuvo re-
uniones con diversos líderes y presidentes de las naciones que forman 
parte del G-20, que en conjunto representan alrededor del 85% del 
Producto Interno Bruto mundial y alrededor de dos terceras partes de 
la población mundial. 

Hay problemas que como humanidad debemos de solucionar sin 
importar el partido político al cual pertenezcan los gobernantes y de 
los cambios de administraciones, algunos de estos son: generar políti-
cas públicas que mitiguen el impacto del cambio climático, eliminar el 
hambre y trabajar para lograr una transición energética hacia fuentes 
menos contaminantes y nocivas con el medioambiente.  

Debemos de dejar de gastar en armas, en guerras y destinar esos re-
cursos económicos para eliminar las brechas de desigualdad que exis-
ten en el mundo. Toda arma está hecha para lastimar, mientras que 
cada árbol que se siembra está hecho para producir oxígeno, purificar 
el aire, combatir el cambio climático y regular la temperatura. A estas 
alturas hay quienes no entienden e insisten en priorizar las balas sobre 
el bienestar de millones de personas en el mundo. Ojalá la propuesta 
de la doctora Claudia Sheinbaum sea atendida por los países que for-
man parte del G-20. 

G-20: semillas en lugar de balas 

Jorge Gaviño
@jorgegavino

C O L U M N I S TA

abierto con los entes públicos de la ca-
pital, más con lo que se viene y enten-
diendo que las unidades de transparen-
cia hacen un gran trabajo, lo siento co-
mo los embajadores de la transparencia 
y de la privacidad en el resto de los en-
tes públicos porque son ellos, a final de 
cuentas, los que reciben y los que ges-
tionan la atención a las solicitudes que 
les llegan”.

“Tan solo el año pasado cerca de 150 
mil solicitudes a los entes públicos de la 
capital, es un mar de solicitudes y lo es-
tán atendiendo en primera instancia a 
través de estas unidades, entonces ese 
diálogo, esa capacitación tiene que con-
tinuar, creo que fue un acierto que bus-
camos que el Instituto fuera no solo los 
comisionados, sino de territorio y ese 
mensaje es muy poderoso porque defi-
nitivamente, si algo le debemos a la so-
ciedad, es ser más cercanos como insti-
tuciones públicas”.

Le voy a dar más énfasis 
a los derechos laborales, 

la equidad, inclusión y 
por supuesto le diseño 

de un plan de trabajo 
institucional colaborativo, 

realmente incluyente

Se pretende que la marca 
InfoCDMX continúe 

como un referente de 
ayuda y colaboración 
a los ciudadanos para 
conocer información 

pública que piden a los 
sujetos obligados, como 

alcaldías, Gobiernos y 
partidos políticos y que 
estos ean cada vez más 

transparentes, todo esto 
de la mano del uso de la 

tecnología

IGNACIO MEDINA
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a jefa de Go-
bierno, Clara 
B r u g a d a , 
afirmó que 
“la Ciudad 
de México 

siempre estará a la vanguardia 
de la política social”, pues habrá 
apoyos económicos “desde la 
cuna hasta la universidad”.

Al encabezar la entrega de 
10 mil tarjetas del programa Mi 
Beca para Empezar en el Monu-
mento a la Revolución, Brugada 
anunció que —a partir de ene-
ro del 2025— los estudiantes 
de secundaria recibirán este 
apoyo económico por parte del 
Gobierno Federal. 

“El gobierno de la ciudad, el 
gobierno federal, unidos esta-
mos apoyando para que nadie 
se quede atrás. No hay pretexto 
para que ningún niño deje la 
escuela, ningún joven deje la 
escuela por razones económi-
cas”, apuntó. 

Refirió que también im-
pulsarán dos programas más 
para mejorar la infraestructura 
educativa y atender las necesi-
dades de los alumnos. 

Uno de ellos, explicó, desti-
nará cerca de 2.5 millones de 
pesos para renovar físicamente 
las escuelas y esto será adicio-
nal al programa de La Escuela 
es Nuestra.

Además, renovarán o imple-
mentarán aulas de cómputo, 
“vamos a empezar el próximo 
año con las escuelas con más 
problemas, y año con año me-
jorando”. 

“El mejor espacio público 
de la ciudad tienen que ser 
las escuelas; ahí están horas 
nuestros niños y niñas. Y como 
a veces no se ve porque está la 

L

barda, puede tener problemas 
y no nos damos cuenta. Así que 
vamos a priorizar”, mencionó. 

Destacó que se abrirán las 
escuelas los fines de semana 
para que se conviertan en “se-

milleros culturales, deportivos, 
de ciencia”; aunque esto debe 
hablarlo con la Federación para 
su aprobación. 

Resaltó que habrá un pro-
grama de salud preventiva, en el 

que se revisará a todos los niños 
y quienes requieran aparatos 
auditivos y lentes se les dotarán 
completamente gratis. 

Por su parte, el secretario de 
Educación, Ciencia, Tecnolo-
gía e Innovación, Pablo Yanes, 
refirió que el programa de Mi 
Beca para Empezar recuperó 
la importancia de la escuela 
pública y además, con un en-
foque universal. 

“Es un gran gusto constatar 
cómo la ciudad es un gran labo-
ratorio de innovación y trans-
formación social. Y el segundo 
piso va con fuerza y va muy en 
serio”, puntualizó. 

l ACCIONES. La mandataria encabezó la entrega de Tarjetas Mi Beca para Empezar, en el Monumento a la Revolución.

l También 
planean un 
programa 
que incluye 
música.

l Se trata 
del Do, 
Re, Mi, Fa , 
Sol… en Mi 
Escuela.

l Dotarán 
de instru-
mentos 
musicales 
a escuelas.

LA NOTA
POSITIVA

ENCABEZA
LA POLITICA 

SOCIAL
CELEBRA LA JEFA DE GOBIERNO CLARA BRUGADA 
ENTREGA DE TARJETAS PARA LA EDUCACIÓN. DIJO 
QUE LA CDMX ESTÁ A LA VANGUARDIA EN APOYOS

#CAPITALDELPAÍS

#ENIZTACALCO

RECUPERAN 
CENTROS

SOCIALES Y 
CULTURALES

La alcaldesa de Iztacalco, Lour-
des Paz, comenzó la recupera-
ción de los centros sociales y 
culturales. Este fin de semana, 
entregó los trabajos de rehabili-
tación de los centros Nuevo Mi-
lenio y Agua Caliente, ubicados 
en la colonia Agrícola Pantitlán.

A través del programa Manita 
de Gato, personal de la Dirección 
General de Obras y Desarrollo 
Urbano y de la Dirección Gene-

ral de Paticipación Ciudadana, 
remozó 320 metros cuadrados 
del Centro Social Nuevo Milenio y 
922 metros cuadrados del Cen-
tro Social Agua Caliente. 

En 15 días se pintó el interior 
y el exterior de los inmuebles, se 
cambiaron las luminarias y las 
velarias, se hizo poda general, 
se rehabilitó el ring, y en la zona 
se hicieron trabajos de baliza-
miento. CINTHYA STETTINl LABOR. Personal remozó los espacios.
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POR CINTHYA STETTIN

PESOS PARA 
UNIFORMES 
Y ÚTILES 
ESCOLARES.

CENTROS 
SOCIALES Y 
CULTURA-
LES HAY.

970

78

ASÍ ES EL 
APORTE

MIL TARJETAS MI 
BECA PARA EMPE-

ZAR ENTREGÓ.

11
PARA 
NIÑOS DE 
PRIMARIA.$550
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Reparto de Mi Beca para Empezar 

"No hay pretexto para que ningún 
niño deje la escuela", dice Brugada 
1 Por Eunice Cruz 
eunice.cruz@razon.com.mx 

L
a Jefa de Gobierno, ClaraBrugada 
Malina, encabezó el arranque de 
la entrega de 11 mil 382 apoyos 
del programa Mi Beca para Em

pezar y prometió que durante su gestión 
no habrá infancias o jóvenes que abando
nen sus estudios por razones económicas. 

Durante el evento que se celebró en el 
Monumento alaRevoludón, la mandata
ria capitalina, comentó que los estudian
tes tendrán seguro médico para garantí
zar su integridad y seguridad mientras se 
desarrollan académicamente. 

"Es importante decir que todos los 
niños y niñas quedan asegurados contra 
acddentes escolares, con el seguro que 
protege ante cualquier accidente en el 
trayecto de la casa a la escuela, durante 
la estanda en el plantel y de regreso a la 
casa", comentó. 

EL 28 DE NOVIEMBRE de 
2022 el programa Mi Beca 
pará Empezar se elevó a 
rango constitucional, por 
lo que es un derecho de los 
capitalinos. 

El seguro se hace extensivo a perso
nal docente, trabajadoras y trabajadores 
educativos, personas servidoras públicas 
y prestadoras de servicios que laboren 
para la comunidad estudiantil. 

El Sexto Informe de Gobierno, la Secre
taría de Educadón, Cienda, Tecnología e 
Innovación (Sectei) señala que la Beca 
para Empezar permite que madres y pa
dres cubran necesidades básicas de sus 
hijos, tales como calzado, ropa y alimento. 
Del total de benefidados, 49 por dento es 
mujer y 51 por dento, hombre. 

Los datos además muestran que el nú
mero de benefidarios incrementó 8.1 por 
dento en los últimos dnco años al pasar 
de un millón 26 mil197 a un millón 110 
mil163 en 2023. En lo que va del presen
te año, con corte al31 de julio, la adrninis
tradón local otorgó un millón 64 mil903 
apoyos económicos. 

Brugada Molina resaltó que los benefi
ciados redbirán varios programas, entre 
ellos, Uniformes y Útiles Escolares, que 
se brinda una vez al año, así como La Es
cuela es Nuestra, Mejor Escuela, que con
siste en un monto económico que se le 
otorga a las escuelas y son los padres de 
familia quienes dedden en qué se invier
te el dinero, de acuerdo a las necesidades 
del plantel. 

"La dudad, siempre a la vanguardia de 
la política sodal, tendrá apoyos desde la 

2 
Millones de pesos 

es el apoyo prometi
do para las escuelas 

49 
Por ciento de 

beneficiarios de Mi 
Beca para Empezar 

es mujer 

1 
J 

LA JEFA DE GOBIERNO encabeza la entrega de 11 mil 382 apoyos económicos; menores 
están asegurados contra accidentes, afirma; promete inversión para mejorar los planteles 

'' 

ES IMPORTANTE decir que todos 
los niños y niñas quedan asegurados 

contra accidentes escolares, con el seguro que 
protege ante cualquier accidente en el trayecto 
de la casa a la escuela" 

CLARA BRUGADA 
Jefa de Gobierno 

mil 864 pesos de este tipo de becas, en 
2020 fueron un millón 250 mil, en 2021 
los benefidados fueron un millón 236 mil 
595, después, en 2022 hubo una baja de 
un millón 121 mil805, en 2023 se dieron 
un millón 56 mil230 y en los primeros 
ocho meses de este año van 973 rnil473. 

CLARA Brugada y Mario Delgado al entregar una beca a un niño, ayer. 

La mandataria prometió que en las es
cuelas se llevará a cabo un programa de 
salud preventiva, en el cual se le aplicará 
a los alumnos exámenes de vista y de 
oído para identificar problemas, y de ser 
el caso, el Gobierno capitalino otorgará 
lentes y aparatos para el oído. 

-~-· 

APOYOS PARA ESTUDIAR 

En los últimos cinco años el número de becas entregadas por el Gobierno 
capitalino incrementó 8.1 por ciento. 

Total 
1,026,197 

Fuentel Sectel 

• Preescolar 

Total 
1.332.070 

Primaria 

2021 
Total 

1.345,808 

cuna hasta la universidad. No hay pretex
to para que ningún niño o joven deje la 
escuela por razones económicas. 

"El Gobierno de la Ciudad, el Gobier
no federal, unidos estarnos apoyando 
para que nadie se quede atrás", expresó 
la mandataria capitalina ante miles de 
niñas, niños y jóvenes que asistieron al 
Monumento a la Revoludón para redbir 
sus apoyos económicos. 

Secundaria 11 CAM** 

2022 
Total 

1.164,986 

co 
111 ,... 
Ñ 
e; 

2023 2024' 
Total Total 

,... 
co 
~ 

1.110,163 1.064.903 

*Cifras a/31 de j ulio 
••centro de Atención Múltiple (incluye cuatro niveles) 

Además, en el Sexto Informe la Sectei 
sostiene que el presupuesto para el pro
grama de Uniformes y Útiles Escolares 
tuvo un incremento de 100 por dento al 
inicio de la administración pasada, por 
lo que los apoyos económicos pasaron 
de 720 pesos para nivel preescolar, 820 
para primaria y 900 para secundaria a 
970, mil lOO y mil180, respectivamente. 

En 2019 se otorgaron un millón 208 

Brugada Malina aseguró que habrá 
suficientes programas para que las in
fancias no abandonen sus estudios y se . 
garantice que tengan acceso a una carre
ra universitaria, en ese sentido, recordó 
que propuso que no haya examen para 
acceder a la preparatoria y la universidad. 

"Hay mucho que hablar sobre educa
dón en la Ciudad de México y el día de 
hoy refrendamos nuestro compromiso 
con una ciudad educadora, que cuida a 
los más pequeños, hay mucho trabajo 
por hacer", expresó. 

La Jefa de Gobierno también se com
prometió a invertir entre dos y dos y 
medio millones de pesos para mejorar la 
infraestructura de las escuelas públicas. 

El titular de la Sectei, Pablo Enrique 
Yanes Rizo, comentó que el programa 
que hoy arranca tuvo origen en la alcaldía 
lztapalapa, posteriormente se expandió 
a toda la dudad y ahora a nivel nadonal. 

"Éste es un programa que recuperó la 
irnportanda de la escuela pública y ade
más un enfoque universal, es decir, no 
por ser niños talento o no talento, sino 
por ser estudiante, redben un apoyo para 
continuar con sus estudios, la Ciudad de 
México es un gran laboratorio de trans
formadón social", apuntó. 

Al evento acudió el secretario de Edu
cación federal, Mario Delgado Carrillo, 
quien prometió que los apoyos económi
cos continuarán, como el alza de 3.6 por 
dento al presupuesto educativo para el 
próximo año, la universidad de la beca de 
Educadón Básica Rita Cetina, entre otros. 








